
 "ay  कोलम्बों  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  शुक्रवार,  २५  जनवरी,

 अध्यक्ष  महोदय:  जो  कुछ  प्राइम  मिनिस्टर  साहव  ने  वहां  कहा  हो  उसका  मुमे  यहां  नोटिस
 लेने की  सूरत  नहीं  |  नाज  जो  वह  यहां  कहने  जा  रहे  हैं उस  क्या  नोटिस  लिया  जा.  सकता
 हैं  ।

 थ्रो  राम  सेवक  यादव  :  अ्रध्यक्ष  महोदय,  मेरा  एक  निवेदन  है  ।  आपने  अभो  कहा
 कि  प्रदान  मंत्रो  ने  राज्य  सभा  में  जो  बथान  दिया  उसका  आप  यहां  नोटिस  नहीं  ले  सकते  ।
 लेकिन  मेरा  कहना  हैँ  कि  प्रधान  मंत्री  अगर  इच्  प्रक;र  का  ब्यान  राज्य  सभा  में  नहीं  कहीं  बाहर
 भो  दें,  सदन  में  न  दें;  तो  भी  वह  इंस  हाउस  की  कंसेप्ट  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय:  ग्राहक,  TST  मैंने  कहा है  कि  यही  डिस्कशन  है  जो  हम  आज  अभी

 ले  रहे  हैं।  उसमें  पर  अभी  यहां  ब्यान  होना  है,  इस  वास्ते  उस  की  बाबत  ग्र लह दा
 से  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 pat  tu  (चतुर)  :  जब  संसद  एक  प्रस्ताव  पर  चर्चा  कर  रही  है  तो  उसका  इससे
 पूर्व  स्वीकार  किये  जाने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  १४  नवम्बर  के  संकल्प  द्वारा  हमने
 ८  सितम्बर  १९६२  की  स्थिति  के  अनुसार  कोई  प्रस्थानों  को  स्वीकार  करने  का  अधिकार
 नहीं  .  दिया.  ।  हम  परवन  मंत्री  जी  को  बताना  चाहते  हैं  कि  हमें  कोलम्बो  प्रस्थापनायें
 स्वीकार  नहीं  ।  सरकार  कौर  संसद  को  उन्हें  अस्वीकार  कर  देना  चाहिए  ।

 पश् नी शयाम  लाल  सराफ:  (जम्मू  तथा  काश्मीर)  :  कल  भी  श्री  रंगा.  यही कह  रहे थे  ।

 उन्हें  बार  वार  यह  कहने  को  Nhe  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 pat  सुरेन्द्र  नाथ  पिवेदी  (केन्द्रपाड़ा)  :  हम  इन  प्रस्थापनाओंं  को  स्वीकार  करने  के  लिए
 बाय  नहीं  हैं  ।

 गिरिया  मंत्री  तथा  अंदेशी  कार्प  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  सत्री  (भी  जवाहरलाल  नेहरु ):
 मेरा  निवेदन  है  कि  जिस  वातावरण  में  हम  गत  दो  दिनो ंसे  कोलम्बो  प्रस्थापनाश्रों  पर  चर्चा
 कर  रहे  हैं,  वह  कुब  बरस  हो  गया  है  |  हमें  एक  बात  स्पष्ट  समझ  लेनी  चाहिए  कि  आखिर  हम  चर्चा

 “किस  बात  पर  कर  रहे  हैं  ।  आज  हमारे  सामने  जो  तुरन्त  बात  प्रस्तुत  है,  उरुकी  पृष्ठभूमि
 है  ।  राज  की  बात  से  हम  उस  पृष्ठभूमि को  निकाल  नहीं  सकते  ।  चीन  के  साथ  जो  हमारा
 Hat  हुआ  वह  हमारे  लिए  बहुत  हीं  महत्व  की  बात  है  ।  परन्तु  इस  बात  से  भी  इन्कार
 नहीं  किया  जा  सकता  कि  इका  एशिया  पर  कौर  व्यापक  संसार  पए  भी  प्रभाव  है  ।  आज
 जिंस  गति  से  संधार  चल  रहा  है  उसमें  हम  अकेले  नदीं  रह  सकते  |  मतभेद  हो  सकते हैं  परन्तु
 इत  तथ्य  रोक  पृष्ठ  भूमि  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकते  ।  पुरानी  तटस्थता  की  होती  को
 भावना  भी  कुछ  बदल  रही  है  ।  रूस  और  अमरीका  भी  एक  दूसरो  के  निकट  aie  दिखाई
 देते  हैं  ।

 हमारी  तटस्थता  की  होती  को  संतार  भर  की  सभी  दीवारों  से  समर्थन  प्राप्त  हुमा
 है.  रुदन  अमरीका  और  रूस  ने  भी  इसे  पसन्द  किया  है  ।  यह  दोनों  देश  यही  चाहते  है  कि  हम
 इस  नीति  पर.  कायम  रहें  मुे  इस  बात पर  सचमुच  श्राइन यं है  कि  जब  हमें  इस
 नीति  में  सफलता  मिलने  की  आशा  हो  रही  है  ।  तो  कुछ  लोग  इसे  त्याग  देने  की  बात  करते
 हैं।  खैर  मेरा  निवेदन  है  फि  कोई  भी  बात  करते  समय  हमें  उस  की  संधार  भर  में  होने  वाली...

 प्रति  क्रियाओं  का  भी  ध्यान  रखना  है  ।

 मूल  अंप्रेज  में



 १  माष,  १८८४  (शक )  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  परेश

 सब  से  पहले  तो  हमें  यह  देखना  हैं  कि  हमारे  भारतीय  क्षेत्र  पर  चीन  ने  कटा  क्या
 श्रीरमण  किये  हूँ  ।  क्योंकि  यह  सिलसिला  चार  पांच  वर्षों  से  चल  रहा  है  ।  परन्तु  सितम्बर
 १९६२  को  चीन ने  बहुत  बड़ा  हमला  किया ।  प्राज  चीन  एक  आता  तथा  विस्तार  वादी

 देश  के  रूप  में  सामने  आधा  ।  उसके  दिमाग  में  और  भी  विस्तार  के  कई  नक्श्े  होंगे  ।  वहू  युद्ध
 में  विश्वास  करता  है  ।  वह  शांतिप्रिय  सह  अस्तित्व  में  विश्वास  नहीं  करता,  न  हीं  पंचशील
 के  पांच  सिद्धान्तों  पर  कोई  उसकी  श्रास्थ।  है  जिसे  कि  पुकार  के  बहुत  से  देशों  ने  स्वीकार
 किया है  ।  जब  कि.  संसार  के  श्धिकांदा  राष्ट्र  युद्ध  रास्ते  को  गलत  समझ  11!अ
 विचित्र  बात  यह  है  कि  चीन  उसे  ठीक  समझ  रहा  है  ।  चीन  बहुत  महान  राष्ट्र  है  प्रौढ़  उसका
 अतीत  महान  है  ।  दि  इस  प्रकार  के  महान  राष्ट्र  आक्रान्ता  बन  जायें  तो  संसार  भर  के
 लिए  खतरा  बन  जाता  है  ।  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हम  चीन  के  आक्रमण  का  शिकार  हुए
 हैं  ।  परन्तु  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  इस  खतरे  का  श्रीवास  अन्य  देशों  श्र  राष्ट्रों को  भी
 है  ।  मेरा  तो  यहं  भी  विश्वास  है  कि  चीन  की  सरकार  स्वयं  भी  अपने  कृत्य  के  खतरे  को
 महसुस कर  रही  है  ।  भारत  के  प्रति  किये  गये  अन्याय  को  भी  वह  महसुस  कर  रही  है  ।

 यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  हम  इस  प्रकार  की  सैन्य बल  से  दी  गयी  धमकियों  से  प्रभावित
 होने  वाले  नहीं  ।  भारत  किसी  भी  भ्र वस् था  में  इस  प्रतिष्ठा  पूर्ण  स्थिति  को  स्वीकार  नहीं
 करेगा  ।  हम  शांति  पूर्व  राष्ट्र  हैं  और  किसी  देश  अथवा  राष्ट्र  पर  प्राक्रमण  करने  का  तो
 विचार  तक  भी  हमारे  दीमाग  में  कभी  नहों  प्राया  ।  परन्तु  हम  आक्रमण  के  आगे  आत्म  सभर्पण
 कभी  नहीं  करेंगे  ।  हम  आजाद  रहना  चाहते  हैं  और  किसी  की  आजादी  में  हस्तक्षेप  करने
 का  हमारा  कोई  विचार  नहीं  ।  यदि  हमारी  श्राजादी  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  हुआ  तो
 निश्चय  ही  हम  अपनी  पुरी  ताकत  से  उसका  मुकाबला  करेंगे  ।  दास ं  का  विश्वास  हों  न  हो,
 हमें  पंचशील  के  पांच  सिद्धान्तों  पर  अटल  विश्वास है  ।  आजके  सभ्यता  केयुग  में  समानपु्वेक
 रहने  का  यही एक  व्यवहारिक  साधन है  ।  दूसरा  तरीका  युद्ध  और  विनाश  का  है  ।  दोनों
 को  निकट  लाना  और  सम्मानपूर्वक  जिन्दा  रहना  कुछ  कठिन  कार्य  है,  परन्तु  कोई  कारण  नहीं
 fe  हम  इस  कठिन  कार्य  से  घबरा  जायें  ।  दि

 यह  बात  भी  स्पष्ट  ही  है  कि  यदि  युद्ध  हो  जाय,  हमारी  आजादी,  एकता  प्रौढ़  प्रतिष्ठा
 खतरे  में  पड़  जाये,  तो  शांतिप्रिय नहीं  रहा  जा  सकता  ।  हमारे  लोगों  ने  संतार  को  यह  बता  दिया
 है  कि  हमारा  सब  से  प्रथम  ध्येय  अपनी  आजादी  श्र  सम्मान  की  रक्षा  करना  है  ।  आजादी
 ने  हमारे  भीतर  एक  अदभ्य  भावना  का  निर्माण  किया  है  ।  प्रौढ़  उसे  हूर  कीमत  पर  कायम  रखा
 जाना  चाहिए  ।  १४  नवम्बर  को  हमने  एक  संकल्प  किया  थ।,  देश की  रक्षा  करने  का,  उसपर  हम
 कायम  हैं  ।  कल  गणतंत्र  दिवस  पर  हमारे  राष्ट्र  के  करोड़ों  लोग  झपने  उस  संकल्प  को  पुनः
 याद  करेंगे  ।  विभिन्न  ढंगों  से  वे  भारत  माता  को  रक्षा  करने  की  प्रतिज्ञा  दोहरा  देंगे  ।

 हम  चीन  के  सैनिक  बल  से  घबराने  वाले  नहीं  ।  इस  निडरता  के  साथ  साथ  हमें  कुछ
 बुद्धि  से  भी  काम  लेना  होगा,  नहीं  तो  यह  मूर्खता  हो  जायगी  ।  हमें  आज  के  संसार  की  सभी

 हलचलों  का  बुद्धि  से  पूर्ण  अनुमान  लगा  कर  आगे  कदम  बढ़ाना  होगा  ।

 पिछले  २०  अ्रक्तूबर  पहली  बार  हिन्दुस्तान  पर  बड़े  पैमाने  पर  हमला  किया  गया।  उससे  लगभग
 छ:  सप्ताह  पूर्व,  ८  सितम्बर  को,चीनी  सेनाओं ने,  नेफा  क्षेत्र  में,  था गला  रिज  को  पार  करना  आरम्भ
 किया  ।  बड़े  पैमाने  पर  हमला  २०  भ्रक्तुदर, को  हआ  ।  उस  से  ३  या  ४  दिन  पश्चात  २४  अक्टूबर को, को,
 Sat  सरकार ने  त्रि-सूत्रीय  प्रस्ताव  पेश  किया  ।  वह  प्रस्ताव  चूंकि  भारत  के  लिये  अ्रसम्म[नजनक  थे,



 ४६६  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाओ्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  शुक्रवार,  २५  जनवरी,  १९६३

 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 इसलिये  हम  ने  उन्हें  २  था  ३  दिन  के  अन्दर  ही  रद  कर  दिय।।  इस  शरण,  हमारे  लिए  कोई  निहित  नीति
 घोषित  करना  तथा  कोई  निश्चित प्रस्ताव  पेश  करना  आवश्यक  था  ।  कुछ  लोगों  ने  चीन  के  प्रस्ताव  को
 शांति  अभियान,  का  नाम  दिया  ।  हमें  किसी  निश्चित  नीति  को  घोषित  करने  के  साथ  साथ,  उस  “शांति-
 अ्रभियान, का  सामना  भी  करना  था  ।  उसी  संमय  हम  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  यदि  चीन  ८  सितम्बर,
 १९६२  से  पूर्व  वाली  स्थिति  को  बहाल  कर  दे,  तो  हम  उस  के  साथ  बातचीत  के  लिए  तैयार  होंगे  ।

 हमारा  प्रस्ताव  केवल  भारत  के  लिए  ही  नहीं  वरन  चीन  क  लिए  भी  बहुत  अच्छा  था क्योंकि दोनों  देख
 बड़े  देश  हैं,  मीर  प्रपने  सम्मान  के  प्रति  जागरूक  हूं,  इसलिये  किसी  एक  के  लिए  अपमान  सहना  '्र सम्भव
 है.  .  .  .  -  .(झन्तर्बाधाये ं)

 अघ्यक्ष  महोदय  :  कया  बहादुरी  सिफ  इन  इंटरपशंज  ;  है  ।  श्रब  जो  उनका  ख्याल  है,  उस  को  श्राप
 सुनिये  ।  आप  ने  अपनी  तकरीरों  में  अपने  ख्यालात  का  इजहार  कर  लिया  है  ।  परब  श्राप  उनकी  बात
 सुन  लीजिये  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  बहादुरी  के  बारे में  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  बहुत  बहादुर
 चली  हूँ  ।  लेकिन  मैं  कायर  भी  नहीं  हूं,  उस  तरह  से  जिस  तरह  से  ये  लोग  बोल  रहे  हूँ  ।

 अध्यझ्ष  सहोदय  :  शान्ति,  शान्ति  ।  हर  सदस्य  ने  अपने  विचार  व्यक्त  किये  हैं,  प्रधान  मंत्री  भी
 ऐसा  कर  सकते  है  ।  प्रब  सदस्य  कृपया  दांत  रहें  ओर  उन  को  सुनें  ।

 pat  जवाहरलाल  नहरू  :  मैं  ते  परोक्ष  रूप  में  भी  किसी  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  की  कौर  निर्देश
 नहीं  किया,  फिर  इस  असाधारण  भावुकता की  क्या  आवश्यकता  है  ।  मैं  तो  आराम से,  शांतिपूर्वक तथा
 निर्पेक्ष  ढंग  से  स्थिति  का  विश्लेषण  करते  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 इस  ८  सितम्बर  वाले  प्रस्ताव  को  मैं  ने  कई  बार  संसद  में,  रेडियो  पर  सार्वजनिक सभार्ं
 में  तथा  प्रैस  भी  दोहराया  है  ।  श्री  राम  सेवक  यादव  द्वारा  एक  स्थानापन्न  प्रस्ताव पेश  किया  गया  था
 जिस  का  आशय६  सितम्बर  वाले  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  करने  का  था  ।  वह  स्थानापन्न  प्रस्ताव  लोकसभा
 द्वारा  बहुमत  से  ठुकरा  दिया  गया  था  |  तदबीर,  सरकार  के  कार्यों  तथा  नीतियों  का  समर्थन  करेने  वाला
 एक  मूल  प्रस्ताव  पारित  किया  गया  ।  मैं  उन  प्रस्तावों  को  पढ़  कर  सुनाऊंगा ।  चर्चा धीन  प्रस्ताव  इंस
 प्रकार  था :

 “fe  चीन  के  भारत  पर  हमले  से  उत्पन्न  सीमा  स्थिति  पर  विचार  किया  जाय

 झपने  भाषण  के  दौरान  मैं  ने  कहा  था  :

 “इस  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  था  कि  हम  उन  के  साथ  बातचीत  तब  तक  नहीं  करेंगे  जबਂ  तक
 कि  पिछले  आक्रमण  को  समाप्त  नहीं  किया  जाता,  मौर  नेफा  तथा  लद्दाख  ८  सितम्बर
 १९६२,  से  पुर्व  वाली  स्थिति  को  बहाल  नहीं  किया  जाता  ।  पिछले  कुछ  मासों  से

 यही  हमारी  नीति  रही  है  ।  कौर  इस  पैनिक  हम  कुछ  नहों  कर  सकते  ।  'चूंकि हम
 .  शांति कायम  करने  के  इच्छा  हैं,  इस  लिये  हम  ने  यह  सुझाव  दिया है,  औौर  केवल

 इसी  तरह  से  शांति  स्थापित  हो  सकती  है  ।”  |

 मूल  अंग्रे  डी  में



 ४  माघ,  १८८४  (शक)  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापना त्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  ४३७  *

 अपने  भाषण  में  मैं  ने  दो,
 लार  प्रौरसवसरो  पर  में:

 इसका  उल्लेख  किया  था  ।  उसमें  से  मैं
 आगे  पढ़ता हुं  :

 “
 हमने ८  सितम्बर,  १९६२  से  पहले  की  स्थिति  को  बहाल  करने  के  लिये  एक  सीधा  अ  साफ

 प्रस्ताव  पेश  किया  था,  जिस  तिथि  से  अग्रेतर  आक्रमण  प्रारम्भ  garਂ

 श्री  राम  सेवक  यादव  ने  उस  प्रस्ताव पर  एक  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पेश  किया  था,  जो  इस  प्रकार

 “चीन  के  भारत  पर  हमले  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  सीमा  स्थिति  पर  विचार  करते  हुए,  इस
 सभा  की  यह  राय  है  कि  भारत  सरकार  की  इस  नीति  को,  कि  यदि  चीनी  आक्रमण-

 कर्ता  सितम्बर,  १६६२  वाली  रेखा तक  लौट  जायें,  तो  उन  के  साथ  बा  चीत  आरम्भ

 की  जा  सकती हैं,  स्वीकार  किया.  जाय;  कौर  यह  कि  तब  तक  बातचीत न  आरम्भ

 की  जाय  जब  तक  कि  चीनी  श्राकमणकर्ता भारत  सीमा  की  उस  रेखा  तक  न  हट
 जायें  जो  १५  अगस्त,  १९६४७ को  थी  ।”

 इस  स्थान  पन्न
 ल“ व्विएइ  सगा

 मे  भ
 लिवा  हुमा

 या
 ४

 उस  मत  विभाजन में  १३  सदस्य
 पक्ष  में  थे,  शौर  २८८  विपक्ष  में  ।

 toll  हरि  विष्णु  कामत  :  (होशंगाबाद)  मेरा  एक  झ्रौचित्य का  प्रदान  है।  मैं  श्राप का  तथा

 सभा  का  प्रधान  मंत्री  द्वारा  अपने  संसद  के  भाषणों  में  तथा  रेडियो  पर  प्रसारित  विचारों  की  ओर
 दिलाना  चाहता  हूं  ।  उस  के  अंश  मैं  पढ़  कर  सुनाऊंगा |

 ग  प्रव्यक्ष  महोदय  :  अन्य  भाषणों  की  चर्चा  नहीं  करनी  है  ।  केवल  जो  चर्चा  यहां  पर  हुई  थी

 बह  उस  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  थे  !

 .  फी  विष्णु  कामत  :  मेरा  श्रीविजय  का  प्रवसन  इस  प्रकार है।  बाप  को  उस  के  बारे  में
 विनिर्णय  देना  है  ।  हर  अवसर  पर  प्रधान  मंत्री  ने  यह  बात  साफ  की  हैँ  कि  सरकार इस  प्रस्ताव  पर
 वचनबद्ध  21  यह  तथ्य  यहां  अभिलिखित  है  ।  मैं  एक  वाक्य  की  पढ़ेगा  ।

 ‘अध्यक्  महोदय  :  औचित्य  का  प्रदान  क्या  हें  ?  वह  वाद-विवाद  में  से  पढ़  कर  नहीं  सुना  सकते  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत  :  यदि  वह  पढ़  सकते  हैं,  तो  मैं  भी  अवश्य ही  पढ़  सकता  हूं  ।

 गव्य  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  तो  भाषण  दे  रहे  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत :  औचित्य  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  उन  के  वक्तव्य  से  ही  है  ।

 fame  महोदय  :  औचित्य  का  प्रदान  कया  है  ?

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  सक्षेप  में  वह  ऐसे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  का  यह  कथन  है  कि  संसद  ने  ८

 सितम्बर  वाले  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है  ।  में  भी  इस  से  विपरीत  नहीं  कहता।  परन्तु,  यह  कहना  स्वेता
 झूट  हैं  कि  संसद्  ने  इस  प्रस्ताव  का  एकमत  से  समर्थन  किया  ।  निश्चय  ही  इस  प्रस्ताव  का  उस  प्रकार

 सहर्ष तथा  एकमत  से  समर्थन  नहीं  किया  गया  था,  जिस  प्रकार  कि  १४  नवम्बर  वाले  संकल्प  का  किया
 गया  था  ।  संसद ने  इस  प्रस्ताव  का  उस  प्रकार  समर्थन  नहीं  किया  जिस  प्रकार  प्रधान  मंत्री  कहू  रहे

 हैं।  मुसे  यही  कहना  हैं।
 मूल न  अंग्रेजी क्रेजी  में...



 ५३८  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापना-  के  बारे  में  प्रस्ताव.  शुक्रवार,  २५  जनवरी,  १९६३

 ‘आध  मा  दय  :  मेरे  विचार  में  यह  करो  चाय  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  वह  केवल  इस  श्रपदेश  पर  खड़े
 हुए  हैं  ।  मैं  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  जहां  वास्तव  में  भ्रौचित्य  का  प्रश्न  न  हो,  वह  इस  प्रकार  की
 उत्तेजना  से  प्रभावित  न  हों  ।  कम  से  कम  पुराने  सदस्यों  से  आश  को  जाती  है  कि  वह  इस  प्रकार  झन्तर्बाधा
 न  डालें  |  (झम्तब:घ,)

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  सभा  ने  एकमत से  कभी  इस  प्रस्ताव  का  सेन  नहीं  किया  ।

 थ्रो  किशन  पटनायक  (सम्बलपुर)  :  मेरा  प्वाइंट  प्राफ  श्राडेर  यह  है  कि  श्री  राम  सेवक  यादव

 का  जो  प्रमें ड मेंट  हे  उस  के  गलत  मतलब  निकाले  जा  रहे  हैं  ।  उन  का  जो  ..

 fuera  स्थानीय:  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 श्री  किसान  कट  लयक  :  सैं  जो  निवेदन  करना  चाहता  हूं,  उस  को  कम्पलीट कर  लेने  दीजिय े।
 श्री  राम  सेवक  यादव  का  यह  भ्रमेंडमेंट  था  कि  १४५  अगस्त,  १९४७  की  लाइन को  माना  जाय  ।

 उस  को  रिजेक्ट  करने  का  मतलब  यह  कैसे  होता  है  कि  ८  सितम्बर  की  लाइन  को  मान!  गया  है  ?  श्राप
 इस  के  मतलब  को  साफ  कर  दें  ।

 RET  सहे  दय  :  बस  यही  है  श्राप  का  प्वाइंट  ग्राफ  काडर  ?  आप  ही  बतलाइये  कि  इस  में  प्वाइंट
 आफ  भ्रामक  कहां  है  ?  मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह  से  खड़े  हो  जाना  और  प्रो  तीडिंग्स  को  इंटरप्ट  करना
 निहायत  नावाजिब है  ।  एक  इंटरप्रे  टे  शन  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  दे  रहे  हें  और उस  के  लिए  प्रोसीडिग्स

 पढ़  रहेहै। |  दूसरे  आदमी  की  राय  इत  से  मुख्तलिफ  हो  प्कतो है,  लेकिन  इस  में  प्वाइंट  आफ  प्राकार
 कसे  हो  गया  ?

 पत्री  प्रिय  गुप्त  :  कि  औचित्य  के  हेतु  प्रश्न  ।  एक  समय  केवल  एक  सदस्य  बोल  सकता  है  ।

 श्री  किशन  पटनायक:  बाप  अपनी  राय  दे  दीजिये  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  इसमें  मेरी  राय  की  जरूरत  नहीं  है  कौर  न  इस  में  कोई  प्वाइंट  आफ  आर्डर
 है।  मैं  मेम्बर  साहवान से  कहूंगा  कि  वे  इस  तरह  के  प्वाइंट  ग्राफ  आर्डर  न  उठायें ।  अब  प्रधान
 मंत्री को  बोलने  दीजिय े।

 TAR  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  बे  केवल  स्थानापन्न  प्रस्ताव  के  शब्दों  को  पढ़ा  था  ।  इस  का  प्र्थ
 निकालना  माननीय  सदस्यों  का  काम  है  ।  मैं  इत  स्थानापन्न  प्रस्ताव  को  एक  बार  फिर  पढ़ूंगा  ।

 |  |
 तदबीर,  श्री  विद्या चरण  शुक्ल  द्वारा  एक  संशोधन  प्रस्थापित  किया  गया  कि  मूल  प्रस्ताव  के

 स्थान  पर  यह  प्रस्ताव  रखा  जाय  कि  :--

 “चीन  द्वारा  भारत  पर  हमले  से  उत्पन्न  सीमा  स्थिति  का  विचार  कर  के,  यह  सभा,  सरकार
 द्वारा,  स्थिति का  सामना  करने  के  लिए,  किये  गये  कार्यों  तथा  उस  की  नीति  का,
 समर्थन  करती  है  ।

 यह  प्रस्ताव,  मतदान  के  बगैर  ही,  लगभग  एकमत  से  पारित  कर  दिया  गया  था,  यद्यपि  कुछ
 संदीप  सहमत  नहीं

 भी
 थे

 ।  (श्रन्तर्बा  बायें  )

 suena  महोदय  शांति,  शांति  ।  उन्होंने कहा  है  “लगभग  एकमतਂ  से
 ।

 faa  wast  में



 इ  माघ,  १८८४  (दाक)  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाभ्मं!  के  बारे में  प्रस्ताव  URE

 pa  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  निदचय  ही  यह  नहीं  कहता  कि  श्राचायं  रंगा  इस  से  समहत थे  ।
 शायद  वह  किसी  भी  अच्छी  बात  पर  सहमत  नहीं  होंगे  ।  मैं  जानता  हूं  कि  मैं  जो  भी  प्रस्ताव  रखूंगा
 धरी  रंगा  उस  सें  सहमत  नहीं  होंगे  ।

 पन्नी  रंगा  :  जम  तक  मैं  आपसे  सहमति  प्रकट  करता  था,  तब  तक  मैं  बरच्छा  आदमी  था  ।

 'अी  जवाहरलाल नेहरू  :  कुछ  दादों के  लिए  बहस  करने  का  सवाल  नहीं  है।  सभा  द्वारा  जो
 निश्चय कर  लिया  गया  है,  उस  में  तक  की  गुंजाइश  ही  नहीं  है  ।  ।  यही  बात  Hay  कार्य-सं  चालन  के
 श्रमिक है  ।  सरकार  के  लिये  यह  सम्भव  ही  नहीं  हैं,  कि  हर  मामले  में  पग  उठाने से  पहले  वह  संसद् की
 स्वीकृति  ले।  सरकार  सामान्य  नीति  ही  सभा  के  समक्ष  रखती  है,  औौर  उस  के  निर्णयानुसार  उसे  कार्य
 करना  होता  है  ।  यदि  संसद्  उस  नीति  को  स्वीकार  करे  तो  सरकार  को  उस  में  परिवर्तन  करना
 पड़ता  है  ।  विशेषकर इस  मामले  में,  किसी  भी  कानून  के  अनुसार  या  संविधान  के

 अनुसार,  सरकार  को इस  सभा  से  ।  मैं  १०  दिसम्बर  को  बात  कर  रहा  हूं--राय
 जानने  के  लिए  आने  की  आवश्यकता  नहीं  थी ।  ८  सितम्बर  की  रेख।  वाला  प्रस्ताव
 चीनियों के  पहले  प्रस्ताव  के  प्रतिवाद  में  पेश  किया  गया  थ.  परन्तु,  हम  फिर  भी  यहां  आये,  जोर
 इस  समय  जाये  जबकि  इस  प्रस्ताव  की  चर्चा  मेरे  द्वारा  तथ।  भ्रमण  जनमत  के  साधनों  शव. ण  २  मास  तंक
 हो  चुकी थी  |  सभा  को  विशेषकर इस  का  ज्ञान  था  ।  मैं  स्वयं  नहा  पर  आका  झोर  मैंने  कहा  कि  :

 “यह  हमारी  नीति  है”,  और  तदबीर,  श्री  राम  सेवक  यादव शव  रा  प्राय  पि  स्थानापन्न  प्रस्ताव  के
 अस्वीकार  किये  जाने  के  पश्चात्,  एक  संकल्प  सभा  द्वारा  पारित  कायदा  गया,  जिस  के  अनु  तार  सभ  ने

 सरकार  के  कार्यों  तथा  नीति  का  समर्थन  किया  ।  मेरे  विचार  में  ऐ  ता  ही  हुआ  था।  इस बारे में  कोई
 सन्देह  कसे  हो  सकता  है  ?  इस  का  परिणाम क्या  हुआ  ?  परशोतम  यहं  हुझ्  कि  सभा  ने  सरकार
 की  ८  सितम्बर  वाली  नीति का  झतुमोदन  किया  ।  यही मैं  आप  को  कहता  चाहत हूं  ।  बेशक, प्रब
 कोई  इस  तथ्य को  स्वीकार न  करे  ।  परन्तु हुर  पहलू  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  थों  (  ग्रन्तबधायें  )

 yon  स्व नन ोय  संदस्य:  नहीं,  जनाब  ।

 भी  जवाहरलल  नेहरू  :  मैं  यहां  तक  कहने  को  तैय्यार  हूं  कि  सिवाय  झ्राचायें  रंगा  के  समस्त
 सभा ने  इस  का  समर्थन न्या  था  ।  यह  हर  समय  सभा  के  स्वीकार  में  है  कि  वहू  चाहे  तो  किसी
 से  स्वीकृत  बात  को  भी  बाद  में  भ्र स्वीकार  कर  दे  ।  वह  बात  लिंग  है  ।  मैं  सभ।  के  अ्रघिकारों को
 चुनौती  नहीं  देता  ।  मैं  केवल  एक  भ्र भि लिखित  तथ्य  की  चर्चा  करते  हु  ए  बता  रह  हूं  कि  यह  मामला
 सभा  के  समक्ष  आया;  कौर बार  बार  इसे,  मेरे  द्वारा,  सभा  के  भग में  तथा  अन्य  सार्वजनिक  वक्तव्यों
 में,  दोहराया  गया  ।  तदबीर,  सरकार  की  नीति  की  सभा  द्वारा  पुष्टि  को  गई  ।  इत  बारे  में  कोई
 सन्देह  नहीं  है  ।  उस  नीति  में,  उस  समय,  यही  विशेष  वात  थी,  अन्य  बातों  का  निरण  पहले  ही  हो
 चुका  था  ।  इसलिए,  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विशेष  मामले  में  न  केवल  सरकार  ही  बल्कि  सभा
 भी  सहमत  हुई  थी  ।

 उसी  समय, जब  हम  इस  मामले  पर  सभा  में  चर्चा  कर  रहे  थे,  तो  लंका  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा
 Maat  सम्मेलन  को  बैठक  भी  ही  रही  थी  ।  लंका  के  प्रश्न  मंत्री  ने  इस  बारे  में,  नवम्बर  में
 किसी  समय,  उपक्रम  किया  ।  शायद  यह  उपक्रम  नवम्बर  के  तीसरे  सप्ताह  में  किया;  और  उन्होंने
 बैठक के  लिए  १  दिसम्बर का  सुझाव  दिया  ।  उन्होंने  इस  विषय  में  हम  से  विचार  विम  नहीं
 किया  ।  हमें  केवल  उसी  समय  सुचना  मिली  जब  यह  सम्मेलन  प्रायोजित  किया  गया  ।  उन  का  अन्य
 देशों  से  विचार  करना  स्वाभाविक  ही  था  ।  हम  ने,  एक  प्रकार  से,  उन  के  उपक्रम  का  स्वागत

 faa  अंग्रेज़ी  में



 ४०  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  शुक्रवार,  २५  जनवरी,  १९६३

 [श्री  जवाहर  लाल  नेहरू]

 किया,  प्रीर  तत्पश्चात्  बैठक  की  तिथि  में  परिवर्तन  करके  एक  दिसम्बर  की  बजाय  १०  दिसम्बर कर
 @  गई  ।  और  उस  तिथि  को  इधर  हमारी  लोक-सभा  की  बैठक  थी,  उधर  कोलम्बो  में  सम्मेलन
 आरम्भ  ्  |  तदन्तर,  उन्होंने  कुछ  संकल्प  पारित  किये  जिस  की  प्रतिलिपियां  हमें  भी  दी  गईं  ।

 परन्तु  उन्होंने  साफ  कहूं  दिया  था  कि  हम  उन  प्रस्तावों  को  गुप्त  रखें,  तब  तक  जब  तक  कि  वह  स्वयं
 हमारे  पास  नहीं  आते  ।  कुछ  दिन  पहचान,  लंका के  प्रधान  मंत्री,  अपने  कुछ  साथियों  सहित,  पीकिंग
 गईं,  इन  संकल्पों  पर  चर्चा  के  लिए  और  तदुपरांत  वह  हमारे  देश  में  आड़  ।

 अन्य  देशों के  दो  प्रतिनिधि  भी  उन  के  साथ  थें,  एक  अरब  संघ  गणराज्य के  प्रधान  मंत्री  तथा

 दुसरे  घाना  के  न्याय  मंत्री  ।  स्वेप्रथम,  हम  ने  उन्हें  इन  संकल्पों  के  भावार्थ ों  को  साफ  करने  के  लिए.
 कहा,  और  पुछा कि' क्या कि  क्या  इन  के  निर्वाचनों में  कोई  सन्देह  वाली  बात  तो  नहीं है  ।  यह  जाहिर  था  कि

 संकल्पों  के  कुछ  अंशों  के  प्र्थ  भिन्न  भिन्न  निकाले  जा  सकते  हैं  ।  इस  कारण,  उन  को  हम  ने  उन
 अर्थों  के  स्पष्टीकरण के  लिए  कहा  ।  हम  ने  उन्हें  कुछ  प्रदन  पूछे  जिस  के  उत्तर  में  उन्होंने  लिखित

 रूप  में  हमें  अपनी  व्याख्या वं  तथा  विस्तार  दिये  ।  तब  हम  ने  कोलम्बो  संकल्पों  पर,  मूल  रूप  में,

 उन  के  द्वारा  दिये  गये  विस्तारों सहित,  विचार  किया;  और  विचार  करने  के  पश्चात्  हम  इस
 लिये  पर  पहुंचे  कि  वह  हमारे  द्वारा  ८  सितम्बर  वाली  मांग  को  सार  रूप  में  पूरा  करते  हैं।  तब  हम  ने
 उन्हें  बताया  कि  सिद्धान्तत:  हम  उन  प्रस्तावों  को  सरकार  की  कौर  से  स्वीकार  करते  हैं;  परन्तुहम हम
 चाहते  हैं  कि  इन  प्रस्तावों  को  हम  संसद्  के  सम्मुख  रख  कर,  उस  की  प्रतिक्रिया  देख  कर,  प्रन्तिम  उत्तर-
 आप  को  दें  ।

 अब,  मैं  यह  बताना  चाहूंगा  कि  सितम्बर  के  प्रस्ताव  का  मामले  के  गुणावगुण  के  साथ  कोई
 सम्बन्ध  नहीं  था  ।  कोलम्बो  शक्तियों  ने  कहा  था  कि  वह  ऐसी  परिस्थिति  उत्पन्न  कर  देना  चाहते  हैं
 जिस  में  दोनों  पक्षों  के  लिए  आपस  में  बातचीत  करना  सम्भव  हो  जाय;  अत:  वह  केवल  तनाव  को
 कम  कर  के  बातचीत  का  वातावरण  उत्पन्न  करना  चाहते  हैं  ।  इसी  बातਂ  पर  विचार  हम  राज
 कर  रहे हैं  ।

 जब  कोलम्बो  शक्तियों  के  प्रतिनिधि  यहां  पर  कराये  तो  उन्होंने  हमें  बताया,  इसे  हम  पहले
 भी  सुन  चुके  थे,  कि  उन  प्रस्तावों  के  प्रति  चीन  का  सकारात्मक  प्रतिचार  हैं  ।  तंदूर,  यह  मालूम
 हुआ  कि  वह  तथाकथित  सकरात्मक  प्रतिचार  कई  महत्वपूर्ण  तरीकों  सें  सीमित  तथा  प्रतिबन्धित  है  ।
 अभी  अभी  मैं  सभा  के  सामने  उन  में  से  एक  या  दो  का  उल्लेख  करूंगा  ।  कुछ  भी  हो,  गह  हमें  मालूम
 हो  गया  कि  उन  प्रस्तावों  को,  कोलम्बो  .शक्तियों  द्वारा  दिये  गये  विस्तारों  सहित,  चीनी  सरकार  ने

 पूण  रूप  में  स्वीकार  नहीं  Peat  ।  हुम  ने  उन्हें  स्पष्ट  रूप  में  बता  दिया  कि  हमारा  उन  के  प्रस्तावों
 को  सिद्धान्त  रूप  में  सानने  का  अथ  यह  है  कि  हम  उन्हें  उन  के  द्वारा  निकाले गये  अर्थो  तथा
 विस्तारों  के  अनुसार  स्वीकार  करते  हैं  ।  हम  ने  उन्हें  उन  प्रस्तावों  में  परिवर्तन  लाने  या
 फेरबदल  करने  के  लिए  नहीं  कहा,  यद्यपि  हम  चाहते  तो  ऐसा  कर  सकते  थे;  हम  उन  समस्त  प्रस्तावों
 को  उसी  रूप  में  रखना  चाहते  थे  ।  यदि हम  कुछ  परिवर्तन के  लिए  प्राग्रह  करते  तो  यकीनन  वहू  फिर
 पीकिंग  जाते  शौर  उन  परिवर्तनों  को  स्वीकार  करवाने  का  प्रयत्न  करते  ।  कुछ  भी  हो,  हम  ने  उन
 प्रस्तावों  को  उस  रूप  में  स्वीकार  किया,  जिस  रूप  में  वह  चीन  को,  बाद  में,  स्वीकार्य  नहीं  थे  ।

 उन्होंने  प्रस्तावों  के  प्र्थी  भिन्न  निकाले  थे  ।

 अब  मैं  प्रस्तावों  के  विषय  में  बोलूंगा,  क्योंकि  सभा  में  वहुत  कुछ  कहा  गया  है  जिसे  सुन
 कर  मुझे  झा इच ये  हुआ  ।  प्रत्येक  सदस्य  अपनी  विचार। रा  रखने  का  श्रषिकारी  है  कि  यह  प्रस्ताव



 श  माघ,  १८८४  (शक )  कोलम्बो  सम्मेलन  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  के  ८  2

 अच्छे  हैं  या  प्र लाभदायक;  परन्तु  किसी  तथ्यहीन  तथा  प्राघ/ररह्ित  बात  का  कहना  अनुचित  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  वहू  सदस्य  जिन्होंने  कहा  है  कि  यह  प्रस्ताव  “भारत  के  लिए  राजनीतिक,  सैनिक

 तथा  अन्य  दृष्टियों  से  घतक  हैं,”  एक  बार  फिर  इन  पर  विचार  करें  ।  मैं  यह  फिर  कहता  हूं  कि
 इन  प्रस्तावों  द्वारा  हमारे  ८  सितम्बर  वाले  प्रस्ताव  का  लक्ष्य  सारभूत  रूप  में  पूरा  हो  जाता  है  ।  मैं

 यहं  बता  चुका  हूं  कि  किस  प्रकार  ८  सितम्बर  वाला  प्रस्ताव  उचित  था  ।  उस  के  पश्चात्, जब  यह
 कोलम्बो  प्रस्ताव  हमारे  समक्ष  आये,  तो  हमें  कोलम्बो  शक्तियों  के  साथ  समस्त  स्थिति  के  बारे  में
 चर्चा  नहीं  करनी  थी;  हमें  उन  के  साथ  मामले  के  पाबगुल  में  जा  कर  उन्हें  यह  बताना  नहीं  था
 कि  किस  प्रकार  चीन ने  हमारे  साथ  वि्वासघ/त  किया  ।  अनौपचारिक  रूप  से  हमारी  उन  के  साथ

 बातचीत वेशक  हुई  परन्तु,  इन  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  हमें  केवल  यह  देखना  थ,  कि  क्या  यह
 हमारी  ८  सितम्बर  वाली  रेखा  के  साथ  मेल  खाते  हैं  कि  बहीं  ।  जहां  यह  हमारे  प्रस्ताव  से  मेल
 नहीं  खायें  वहां  हमें  स्पष्टतया  उन्हें  अस्वीकार  करना  था  ।  यदि  वह  हमारे  हितानुसार थे  तो
 हमें  उन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करना  ही  था  ।

 हम  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  कि  वह  हमारी  ८  सितम्बर  वाली  मांग  के  झ्रनुसार  ही  हैं  ।  जहां
 कहीं  हमें  किसी  भिन्नता  का  लक्षण  मिला,  हम  ने  साफ  तौर  से  सुझाव  दिया  कि  ८  सितम्बर  वाली
 स्थिति  को  बहाल  करना  झ्रावश्यक  है  ।  उन  का  दृष्टिकोण  हम  से  सीन  था,  परन्तु  अन्त  में  वह
 उसी  निर्णय  पर  पहुंचे  जिस  से  हमारी  ८  सितम्बर  वाली  स्थिति  बहाल  हो  जाती  थी  ।  कुछ  मामलों  में

 वह  ऐसे  निर्णयों पर  नहीं  पहुंचे;  परन्तु  प्रन्य  मामलों  में  हमें  भ्र पनी  इच्छा  से  भी  बढ़  कर  लाभ
 प्राप्त  हुआ,  ।

 fat  हरि विष्णु  कामत  :  उन  कुछ  मामलों  तथा  अरन्य  मामलों  को  विस्तार से  कहिए  |

 1को  जवाहरलाल  नेहरू  :  उदाहरणार्थ,  मैंलद्दाख  क्षेत्र  सम्बन्धी एक  दो  बातों  का  उल्लेख.
 करूंगा,  जोकि  इस  दृष्टिकोण  से  महत्वपूर्ण  क्षेत्र है  ।  मध्यम  खण्ड  में  कोई  घटना  नहीं  हुई  है;
 वहा  पर  ८  सितम्बर  से  पूर्व  वाली  स्थिति  रही  है;  कौर  इन  प्रस्तावों  के  अनुसार  भी  वही  स्थिति  'रहेगी,
 जब  तक  कि  इस  में  किसी  प्रकार  का  परिवर्तन  न  लाया  जाय  ।  नेफा  क्षेत्र  में,  चीनी  या  तो  हट  गये

 हैं  या  समस्त  क्षेत्र  से  हटने  वाले  हैं  ।

 fat  हेम  बहा  (गोहाटी)  :  वास्तव  में  स्थिति  इस  प्रकार  नहीं  है  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण
 बात है  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों में  यह  कहीं  भी  नहीं  कहा  गया  कि  चीनी  सेनायें  घोला  कौर  लौंगजू से
 पीछे  हटें,  हालांकि  ८  सितम्बर  से  पूर्व  वह  इन  क्षेत्रों  में  कहीं  भी  नहीं थे  ।  ।

 fuera  महोदय  :  माननीय सदस्य  को  बय  रचना  चाहिए ।  प्रधान  मंत्री  इन  बातों का
 वर्णन  करने  ही  वांले  थे  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  शांतिपूर्वक  सुनने
 की  ग्राहक  डालें  ।

 fa हेम  बरूआ  मैं  ने  सुना है  ।  मैं  तो  केवल  यह  कहता  हूं  कि  शब्द  “समस्त  क्षेत्र  सेਂ  नहीं
 होने  चाहिएं  ।

 faeca  महोदय  :  शांति,  शांति  ।  वह  उसी  बात  की  चर्चा  करने  वाले हैं  ।

 मिल  aaa  में



 "४४२.  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  शुक्रवार,  २५  जनवरी,  १९६३

 ी  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  संसदीय  रूढ़ियों  का  विकास  कर  रहे  हैं  ।  पुर्व  इस  के  कि  मैं  एक
 पंक्ति  समाप्त  वरूं,  माननीय  सदस्य  अन्तर्वाणी  डाल  देते  हैं  ।  यहां  पर  ग्रौचित्य  प्रश्न  के  आधार  पर
 अ्रन्तर्ाधि।यें  डालने  का  क्रम,  संसदों  के  इतिहास  में,  एक  विचित्र  आविष्कार हैं  ।

 गय  हेत  बरेजा :  मैं  ने  तो  ऐसा  नहीं  किया  ।

 fa  जवा  डुला  नेहरु  :  मैं  कप  से  नहीं  कह  रहा  ।

 pa  प्रिय  पुस्त  :  समयानुसार  रूढ़ियों  में  भी  परिवर्तन  होते  रहते  हैं  ।

 पचिया  महोदय  :  शांति,  शांति  ।  माननीय  सदस्य  शरापना  स्थान  ग्रहण  करें  ।

 गमी  हेम  बर्रा :  प्रचलन  मंत्री  को  इस  प्रकार  हमें  बुरा-भला  कहने  का  अधिकार  नहीं है  ।

 par  हरि विष्णु  कामत  :  हम  भी  वैसा  ही  कर  सकते  हैं,  परन्तु  हम  ऐसा  करना  नहीं  चाहते  ।

 TR  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  पुर्णतया  सहमत हुं  कि  प्रधान  मंत्री को
 feat  प्रकार  भला-बूढ़ा  कहने  का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिए  ।

 1  भो  हररिजिष्यु कामत  :  श्राप  स्वयं  दूसरों  के  लिए  श्रादशं  कायम  कीजिये  ।

 1  वो  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  पूर्णतया  सहमत हुं  ।  यदि  मेरा  यह  कहना,  कि  सदस्यों  को  तब

 तक  प्रन्तर्बा,  त  नहीं  डालनी  चाहिए  जब  तक  मैं  प्रगति  बात  न  कह  लूं,  जब  तक  मैं  एक  या  कम.से  कम
 यात्री  पंक्ति  भी  न  कह  सकूं  ;  अ्रयवा  यह  कि  यहां  पर  औचित्य  प्रश्न  उठाने  का  विचित्र  तरीका  हैं,
 गाली  समझा  जाता  है,  तो  मैं  भाषा  को  नहों  समझता  |

 मैं ने  केवल  यह  कहा  था  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  ष्  नेफा  क्षेत्र  में,  हम  उन  दो स्थानों
 के  प्रभाव  प्रौर  समस्त  क्षेत्र  में  जा  सकते  हैं  ।  उन  दो  स्थानों  के  बारे  में  भ्र ग्रे तर  चर्चा  द्वारा  निर्णय  होगा  ।

 “उप  प्रस्तावों  केअनुसा  इन  के  बारे  में  कोई  निर्णय  नदीं  किया  गया  ।  वह  दो  स्थान हैं  :  धोला  रिज
 झर  लांगजू  के  समीप  कुड  क्षेत्र  ।

 1भो हरि विष्णु  कामत  :  थागला  रिज  का  क्या  हुआ  ?

 fal  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  लांगजू  का  सम्बन्ध  है,  इन  प्रस्तावों  के  अ्रनुसार  तथा
 gare ८  सितम्बर  वाले  प्रस्ताव  के  प्रभुपाद  किसी  निर्णय  की  आवश्यकता  नहों  है,  क्योंकि हम  ने  उन्हें

 ८  सितम्बर  को  सीमा  रेखा  तक  हट  जाने  के  लिए  कहा  है  ।  लांगजू  ८  सितम्बर  वाली  रेखा  के  ऊपर
 ही  स्थित  है  ।  इ  लिए  इस  बारे  में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मैं  लांगजू  के  इतिहास  में  जा  कर  यह  देखना
 नहं  चाहता  कि  वह  वहां  पर  कैसे  है,  प्रौर  फिर,  कि  वह  वहां  से  हट  जायें  या.  हम  हट  जायें ;  और

 aa  कि  कया  ऐसा  करना  उचित  है  अथवा  अनुचित  |  यह  मामला  बिल्कुल  अलग  है  ।  परन्तु,  ८  सितम्बर
 वाली  रेखा  के  भ्र तु पार  लांगजू पर  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  धोला पर  निश्चय  ही  पड़ता है  ।

 गम्  हंस  बरुआ :  लांग जू  पर  भी  असर  पड़ता  है  ।

 Ta  जवाहरलाल  नेहरू:  कुछ  भी  हो,  लांगजू  कौर  धोला  के  बारे  में  बातचीत  तथा  विचार
 होना  है  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है,  हम  ने  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  घोला  तथा  लांग जू.  ..

 पी  त्यागी  :  यदि  घोला  तथा  लांगजू  के  बारे  में  भविष्य  सें  चर्चा  होनी  है  तो  हमें  उन  के  बारे
 में  किसी  प्रकार  की  टीका  नहीं  देनी  चाहिए  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 रमाध,  १८८४  (राक )  कोलम्बो  सम्मेलन  की प्रस्थापनाओओं के  बारे  में  प्रस्ताव  ै  ई

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  टीका  नहीं  दे  रहे  हूं  इस  विषय  में  कोलम्बो  शक्तियों  ने  कौर
 हम  ने  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  लांगजू  के  बारे  में,  मैं  ने  कई  बार  दोहराया  है  कि  प्रश्न  उत्पन्न  नहों
 होता  ।  मैं  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  इ  विषय  पर  ८  सितम्बर  वाली  रेखा  की  दृष्टि  से  विचार
 करना  है,  गुगावगुर्ों  के  आधार  पर  नहीं  ।  ८  सितम्बर  की  रेखा  के  भ्रनुसार  लांगजू  एक  सीमान्त
 ग्राम  है  जिप  का  आधा  भाग  हमारे  पास  हैं  और  अवा  उन  के  पास  ।  घोला  चौकी  भी  एक  महत्वपूर्ण
 क्षेत्र  है  ।  हमारी  स्थिति  इस  प्रकार  थी  और  अब  भी  हैं  कि  घोला  कौर  उस  से  इथर  वाले  क्षेत्र  से  चीनी
 हट  जायें  ।  इस  से,  यदि  बाप  मेरे  ड्रा  बताई  गई  स्थिति  को  स्वीकार  करें,  तो  नेफा  में  कोई  झगड़ा
 नहीं  रहता  ।

 वर्ष  मान  स्थिति  इस  प्रकार है  :  जैसाकि  मैं  ने  कल  भी  कहा  था,  कि  चीनी  समस्त  नेफा  से  हट
 गये  हैं,  सिवाय  एक  बोटे  से  क्षेत्र  के  जोशी  चागला  रिज  के  पास  हैं  कौर  जिस  का  कि  फैतला  WaT
 होता  है  ।  इस  बारे  में  कम  आगे  चर्चा  करेंग  ।  कोलम्बो  शक्तियों  द्वारा  हमें  यह  आइवी। सन  दिलाया
 गया है  कि  हम  इन  सेब  क्षेत्रों  में  जा  सकते  है  ।

 ae  के  दारे  में,  जो  सदस्यों  के  लिए  अधिक  चिन्ता  का  विषय  रहा  है,  प्रजा  समाजवादी  दल
 के  नेता  से  मुरे  यह  सुत  कर  श्ाइच  हुआ  कि  वह  उस  में  सन्देह  रखते  है  कि  चीनी  केवल  २०  किलो-
 मोटर हो  आगे  बढ़ ेहैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  वह  किस  प्रकार  कौर  किस  स्थान  से  मापते हैं  ।

 इन  क्षेत्रों  में  फासलों  को  मापना  बहुत  कठिन  है,  क्योंकि  वहां  इस  पर  बहुत  निर्भर  करता  है
 कि  आप  कहां  से  मापते  हैं  ।  जैसाकि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं,  वहां  कोई  संधि  रेखा  नहीं  है  ।  लगभग
 Yo  हमारा  चोकियां  वहां  पर  हैं  कौर  इतनों  हो  चीनियों  का  भो  हैं  ।  यह  सब  मिलो  जुल:  हैं  ।  समस्या
 यह  हैं  कि  कहां  से  मापना  आरम्भ  करें  ?  वास्तव  में,  लद्दाख  क्षेत्र  में  धन  २०  किलोमीटर  से  कम  हीं
 आगे  बढ़े  हैं  ।  ८,  १०  या  १२  किलोमोंटर्ज वह  साधारणतया  ०३,  बढ़े  हैं  ।

 एक  या  दो  सयानों  में,  विशेष  कर  दक्षिण  क  कौर,  वह  शायद  २०  किलोमीटर  से  अ्रघिक  बढ़े
 है  ।  परन्तु,  वहां  भा  यह  देखना  पड़ेगा  कि  आप  कहां  से  मापना  गरम्  करते हैं  ।  कुछ  भी  हो,  हमें तो
 यह  देखता  है  कि  यह  हज़ारों  ८  सितम्बर  वालं।  मांग  से  किस  प्रकार  मेल  खाते  हैं  ।  यदि  इस  ८  सितंबर
 वाल।  रेखा  को  देखा  जाय,  तो  इस  का  यह  अर्थ  होगा  कि  हमारी  ग्रोवर  च  नियों  की  भत  सार!  च  कियां
 वहां पर  रहें,  क्योंकि  वहू  ८  सितम्बर  से  पुर्व  भी  वहां  पर  थीं  ।  वह  चौकियां  नई  नहीं  बनाई  गईं  ।
 हज़ारों  चौकियों,  बे  शक,  इस  श्रावण  के  फलस्वरूप  वहां  नहीं  रही  थीं  ।  इस  का  अर्य  यह  हुआ  कि  हम
 अपनों  छोड़ो  हुई  चौकियों  पर  चले  जायेंगे,  तौर  मतों  अपनी  लगभग  Yo  चौकियों  पर  रहेंगे  ।
 चीनियों  को  चौकियां  सामरिक  दृष्टि  से  हमारे  मुकाबले  में  अधिक  लाभदायिक  स्थिति  में  रहेंगी  |
 इस  स्थिति  में,  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अनुसार  इन  अधिक  सदाकत  चौकियों  को  हटा  लिया  जायगा
 जोकि  हमारे  लिए  बहुत  लाभदायक  हैं  ।  इस  समय  हम  उन  चौकियों  पर  नहीं  हैं  ।  उन  प्रस्तावों  के
 अनुसार  उन  क्षेत्रों  में  हमारी  कौर  चान  को  कुद  असैनिक  चौकियां  alte  ।  वह  चौकियां  करार  के
 झुकाकर  भागिता  में  न  हो  कर,  अलग  अलग  होंठों  ।  मैं  नहीं  समझ  पाया  कि  किस  प्रकार,  च  नियों
 द्वारा  उन  चौकियों  से  हट  कर,  अ्रसैनिक  चौकियां  स्थापित  करने  को  उस  क्षेत्र  में  भागिता  नियंत्रण
 का  नाम  दिया  जा  सकता  है  ।  इस  से,  मेरे  विचार  में,  चीन  को  इस  क्षेत्र  में  कोई  अधिकार  नहीं  मिल
 जाते  |  मुख्य  पश्न  चोटियों  के  टूटते  तथा  किस  सोमा  तक  हट  जाने  का  हैं,  ताकि  वहां  पर  हम  अन्य
 पग  उठा  सकें  |  ुगाविगुण  के  आधार  पर  कया  हम  उन  के  वहां  से  हट  जाने  का  विरोध करते  हैं  ?  क्या

 हमें  यह  कहना  चाहिए  कि  यदि  श्राप  वहीं  पर  रहें  ?  यव  यह  कहें  कि  आप।  वहां  से  हट  जायें  ?  इस
 वितय  में  जो  तर्क  दिया  गया  ह  वह  मेरी  समझ  में  नहीं  आय  ।

 मूल  संप्रेषण  में



 yee  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २४५  जनवरी  १९६३

 पत्नी  हरि  विष्णु  कामत  :  ऐसा  कसे  हो  सकता  हैं  कि  वह  पीछे  भी  हट  जायें  और  वहां  रहें

 fell  जवाहरलाल  नेहल  :  वह  अपनी  सारी  सैनिक  चौकियां  हटा  लेंगे  |  समानता  कौर  बराबरी
 के  श्राघार  पर  जितनी  हम  लोग  निश्चित  करेंगे  उतनी ही  अ्रसैनिक  चौकियां  वह  वहां  रखेंगे  ।  यह
 ठीक  है  कि  प्रशासन इरादी  का  प्रदान  उठने  पर  कुछ  कठिनाई  होगी  ।  किन्तु  ऐसा  प्रदान  वहां  उठता ही
 नहीं  ।  वह  सैनिकों  से  रहित  विसंगति कत  क्षेत्र  होगा  जहां  से  चीनी  सैनिक  होंगे,  हमारे  नहीं  ।  क्योंकि
 हमारे  सैनिक  तों  वहां  हैं  ही  नहीं  ।

 fal  उ०  मू०  क्रित्ेवी  (मंदसौर)  :  हम  उस  क्षेत्र  को  खाली  कर  रहे  हैं  कौर  उन्हें  उस  पर
 शांतिपूर्वक  अधिकार  करने  दे  रहे  हैं  ।

 6.1]  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद  हैं  कि  मेरी  बुद्धि  इतनी  तीक्षण  नही ंहै  ।  जितनी  माननीय
 '

 विरोधी  दल  के  सदस्यों  की  ।  सामान्य  किन्तु  व्यावहारिक  बुद्धि  ही  तथ्यों  को  समझ  सकती  है  ।

 जो  भी  हो  मैं  इस  सभा  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  लद्दाख  के  उस  क्षेत्र  के  सम्बन्ध.
 में  कोलम्बो  प्रस्ताव  सभी  दृष्टिकोणों  से  निश्चित  रूप  से  'प्रतीक  अ्रच्छे  हैं  ।

 tat  हेम  सस्य  :  नहीं,  नहीं  ।

 fates  एंटनी  (नामनिर्देशित--श्रांग्ल-भारतीय)  :  नहीं,  नहीं,  ।  (झन्तर्वाधायें  ।

 fal  किशन  पटनायक  (सम्बलपुर)  :  इस  प्रकार  कीਂ  बात  कहना  देशद्रोह  है  ।

 feast  महोदय  :  शान्ति,  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  भिन्न  प्रकार  का  मत  रख  सकते  हैं  +

 किन्तु  क्या  प्रवान  मंत्रो  को  अपना  मत  स्रभिव्यक्त  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ?

 श्री  बागड़ी  :  अध्यक्ष  महोदय,  ग्रोवर  प्वाइंट आफ  आडर  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  वैसे  तो  प्रधान
 मंत्री  महोदय  हाउस  का  मान  होना  चाहिए,  यह  बात  बहुत  कहते  हैं  लेकिन  कायदा,  कानून  क्या.  यह
 इजाज़त  देता  है  कि  जब  अध्यक्ष  महोदय  खड़े  हों  तब  भी  प्राइम  मिनिस्टर  स्तर  की  तरह  खड़े  रहते
 हैं  लेकिन  उस  के  मुकाबले  यदि  कोई  दूसरा  मेम्बर  खड़ा  होता  है  तो  उस  को  कहा  जाता  हैं  कि  यह
 हाउस  के  कायदे,  कानून  कें  खिलाफ  है  ।  मैं  इस  पर  रूलिंग  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कह  चुका हूं  कि  जब  अध्यक्ष  खड़े  हों  तब  कोई  मेम्बर  खड़ा  नहीं  हो  सकता  ।
 अब  कोई  मेम्बर  में  मिनिस्टर  भी  शामिल  है  यह  कौन  नहीं  जानता  |

 पो  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्रीमान्,  मेरा  इन  दलालों  का  दुहराना  उचित  नहीं,  क्योंकि  यह  दिन
 को  रोशनों  का  तरह  साफ़  है  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों  में  सुझाया  गया  यह  विवैन्यीक्त  क्षेत्र  तथा  WIT  सब
 बातें,  क्योंकि  अभी  कोई  भो  पक्ष  किलो  भो  वस्तु  को  नहीं  छोड़  रहा,  अस्थाई।  ही  है  ।  वि सैन्यीकृत  क्षेत्र
 बनाया  जाना  हमारे  लिए  सैनिक  चौकियां  बनाये  रखने  से  जो  उन  को  सैनिक  चौकियों  के  साथ  मिली

 जली  होने  के  कारण  कठिनाई  उत्पन्न  कर  रही  हैं,  सैनिक  अथवा  राजनैतिक,  हर  दृष्टिकोण  से  अधिक
 लाभकारी है  ।  सिविलियन  से  भिन्न  दूसरे  लोगों  ने  भी  यही  राय  दी  है।  माननीय  सदस्य  यदि  दूसरा
 दृष्टिकोण  रखना।  चाहे  तो  वह  इस  के  लिए  स्वतंत्र  हैं  ।  मैं  इसके  लिए  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  जो  चीज़
 साफ़  हैं  उसे  देखने  में  उन  की  सहायता  नहीं  कर  सकता  ।

 पूज  अंग्रेजी  में



 ५  माघ,  १८८४  (दक)  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  Ryy

 tet  हम  कक्रा  यह  ८  सितम्बर  वाला  प्स्ताव  नहीं  है  ।  वह  बिना  बातें  पीछे  हटने  का  था
 (श्रन्तर्बाधाये)  ।  वह  भ्रम  में  डाल  रहे  हैं  ।

 मी  जवाहरलाल  नेहरू  :  ८  सितम्बर वाला  प्रस्ताव  ८  सितम्बर  की  स्थिति  कायम  करने
 के  बारे  में  था  ।  इस  स्थिति  का  मतलब  है  चीनियों  कौर  हमारी  दोनों  की  चौकियां  इस  क्षेत्र  में  बिखरी
 हुई  हों  और  चीनी  चौकियों  में  बहुत  बड़ी  संखा  में  सैनिक  हों  ।  ऐसी  a  बात  थी  ।  यह  लाभदायक

 स्थिति  नहीं  थी  ।  मान  लो  कि  वह  कहूं  कि  जो  श्राप  चाहते  है  हम  देने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  हमें  इसे
 स्वीकार  करना  पड़ेगा  क्योंकि  हम  ने  ऐसी  ही  मांग  की  थी  ।

 श्री  बागड़ी:  :  क्या  उन  चौकियों  के  नाम  मेंशन  किये  गये  है  या  नहीं  ?

 pat  युरेन्द्रनाव  त्रिवेदी  :  इन  को  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  भी  ८  सितम्बर  वाली  स्थिति
 कायम  नहीं  होगी  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  ८  सितम्बर  की  परिस्थिति  कायम  किये  जाने  से  ज्यादा  प्रच्छा
 होगा  ।  इसलिए  मौत  इन्हें  स्वीकार  नहीं  करता  (  श्रन्तर्वाधायें)  :

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  श्रमिक  चाहते  है  ।

 श्री  बागड़ी  :  स्पीकर  साहब,

 अध्यक्ष  महोदय  :  गार्डर,  गडंर  ।  क्या  इस  तरह  से  हाउस  में  कोई  काम  चल  सकेगा  ?

 थी  बागड़ी  :  यह  तो  श्राप  प्राइम  मिनिस्टर  से  पुष्टि  ।  प्राइम  मिनिस्टर खुद  ऐसे  हालात
 पैदा कर  रहे  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  जब  प्राइम  मिनिस्टर यहां  पर  बोलेंगे,  तो  वह  अपनी  राय,  प्रपने  खयाल
 कर  गवनमेंट का 'ंडीट ड का  रिटीड़  ड.  रखेंगे  ।  अगर  आप  उन  को  नहीं  सुनना  चाहते,  तो  क्या  मैं  उन  को

 बन्द  कर  दू  ?  यह  उन  का  Gara  है  कौर  अगर  श्राप  उस  से  एग्री  नहीं  करते  हैं  और  वह  श्राप  की
 मुग्राफ़िकंत में  न  भी  हो,  तो  उस  को  सुनना  तो  पड़ेगा  ।  जब  वक्त  करायेगा,  तो  इस  का  फ़ैसला तो  यह
 हाउस  ही  देगा |

 की  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसलिए  लद्दाख  के  विषय  में  यह  कोलम्बो  प्रस्ताव  प्रत्यक्ष  अथवा
 अप्रत्यक्ष  रूप  से  न  तो  विभाजन  चाहते  हैं  न  इसे  स्वीकार  करते  हैं  ।  यह.  एक  अस्थायी प्रबन्ध  है
 जिसके  स्वीकार  नहीं  किये  जाने  का  यह  प्र्थ  होगा  कि  और  कुछ  किये  जाने  तक  वह  क्षेत्र  उसी  के
 नियंत्रण  में  रहे  ।

 अब  मैं  एक  बात  को  जिसे  मैंने  राज्य  सभा  में  कहा  था  प्रौर  जिसकी  पोर  श्री  कामत  तथा
 कुछ  प्रन्य  माननीय  सदस्यों  ने  निर्देश  किया  था  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  मैं  ने  यह
 कहा  था  कि  प्रथा  यह  है  कि  सरकार  सभा  को  तथा  संसद्  को  पूरी  जानकारी  देती  रहे  ।  स  रकार के
 लिए  यह  ज़रूरी  नहीं  है  कि  वह  पपने  द्वारा  उठाये  जाने  वाले  हर  कदम  को  सभा  के  सामने  लाये
 तौर  उस  पर  मतदान  करवाये  ।  बहुत  सी  बातों  के  सिलसिले  में  सरकार  को  किसी  विशेष  स्थिति  में
 कदम  उठाना पड़ता  है  ।  मान  लीजिये युद्ध  होता  है  ।  इस  में  जनरल  सरकार  को  बताये  बग़ैर  ही
 कदम  उठाते  हैं  ।  कभी-कभी  वह  महत्वपूर्ण  बातों  पर  सरकार  से  सलाह,  यदि  ले  सकें  तो,  लेते  हैं  ।

 किन्तु  हमेशा  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  इन  सब  बातों  में  सरकार  ऐसे  कदम  जो  स्वीकृत  सामान्य
 नीति  के  प्रनुसार  हैं  उठा  सकती  है  ।

 पं मूल  Was  में



 ४४६  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव.  शुक्रवार  २५  जनवरी  १९६३

 इस  विषय  में,  जैसा  कि  मैं  ने  कहा  है,  हमारी  सामान्य  नोति  सभा  के  सामने  लाई  गयी  है  प्रोर
 सभा  द्वारा  कई  बार  इसका  पनुमोदन  किया  गया  है  ।  इसलिए  सरकार  उस  सीमा  के  अन्द  वह  कदम,
 चाहे  उस  विशेष  कदम  का  श्रतुमोदन  किया  गया  हो  प्रिया  नहीं  किन्तु  वहू  उस  नीति  के  अ्रनुसार  हो,
 उठाती है  ।  मुझे  किसी  भी  संवैधानिक  परम्परा  के  च्  इस  विषय  को  सभा  के  सामने  लाने  की
 झावइ्यकता  नहीं  थी  ।  किन्तु  मैंने  उसे  उचित  नहीं  समझा  खास  तौर  पर  उस  समय  जब  कि  सभा  की
 बैठक  होने  वाली  थी  ।  इसलिए  मैं  इसे  सभा  के  सामने  लाया  शर  इसके  लिये  मुझे  खुशी  है  ।

 इससे  सभा  के  सामने  लाने  के  बाद  अरब  क्या  करना  है  ?  इसके  भ्रनुमोदन के  लिये  मैं  कोई  मूल
 प्रस्ताव  सभा  के  सामनें  लाना  इसलिए  झ्रावव्यक  नहीं  समझता  था  कि  यह  सभा  द्वारा  भ्रनुमोदित  सामान्य
 नीति  के  ही  अन्तर्गत  आ  जाता  है  ।  मैंने  यह  भी  सोचा  कि  यदि  मैं  सारी  स्थिति

 पीना  पाई  :  यह  सच  नहीं  है  ।

 ”  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  जानता  माननीय  सदस्य  क्या  समझ  रहे  हैं  ।  यदि  सभा
 की  इच्छा  हो  तो  मैं  इसे  प्रभी  शौर  इसी  समय  रख  सकता  हूं  .  .  .

 sa  मानवीय  सदस्य  :  हां,  हां  ।

 pal  जवाहरलाल  नेहरू:  मैं  तैयार हूं  ।  मैं  दो  कारणों  से  इसे  सभा  के  सामने  नहीं  लाया  ।
 पहला  जैसा  मैंने  कहा  यह  था  कि  मैं  इसे  जरूरी  नहीं  समझता  था  कौर  मैं  नहीं  चाहता था  कि
 संसद्  से  हर  विषय  पर  मत  लिया  जाना  एक  पूर्वोदाहरण  बने  |  ऐसा  पूर्वोदाहरण अच्छा  नहीं  ।  दूसरे
 संसदों  में  ऐसा  नहीं  किया  जाता  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  चूंकि  चीन  सरकार  ने  भ्र पना  अन्ति  उत्तर
 नहीं  दिया  है  सभा  के  लिये  यह  वांछनीय  होगा  कि  वह  इस  विषय  को  सामान्य  नीति  की  सीमा  के
 इन्दर  सलिबटाने  के  लिये  सरकार  के  ऊपर  छोड़  दे  ।  किन्तु  यदि  किसी  को  यह  सन्देह  है  कि  यह  ठीक
 रास्ता  नहीं  है  तो  मैं  श्राप  को  कौर  सभा  को  यह  सुझाव  दूंगा कि  मुझे  इसका इधर  या  उधर  फैसला
 करवाने  के  लिये  कभी  कौर  इसी  समय  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  आज्ञा  दी  जाय .  (श्रन्तबांघायें  )  ।

 fat  सुरेन्द्रनाथ  हवादार:  सरकार  की  सामान्य  नीति  का  अनुमोदन  करते  समय  हम  नीति
 का  मतलब  उस  नीति  से  समझे  थे  जिसे  सभा  ने  १४  नवम्बर  को  स्वीकार  किया  था  ।  किन्तु  प्रधान
 मंत्री  कहते  हैं  कि  यह  प्रस्ताव  भी  उसी  के  अन्तर्गत  आ  जाते  हैं  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  गलत  समझा  ।  यदि  इसे
 समझदारी  से  देखा  जाय  तो  यही  पता  चलेगा  कि  ऐसा  नहीं  था  ।  थोड़े  समय  के  लिये  संसद्  की  बात
 छोड़  दीजिये  ।  सरकार  एक  दिशा  पर  कार्य  करने  को  वचनबद्ध  है  जब  तक  संसद्  के  द्वारा  नहीं  रोका
 जाता  उसी  दिशा  की  कौर  कार्य  करती  रहती  है  ।  इसे  करना  ही  पड़ता  है  ।  सरकार इन  बातों  के  बारे
 में  पसोपेश  में  नहीं  रह  सकती  |  हम  यह  कह  चुके  हैं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  जैसा  कि  मैंने  कहा  है
 कि  जहां  तक  संसद्  का  सवाल  है  उसने  ८  सितम्बर  रेखा  का  नीति  रूप  में  अनुमोदन  कर  दिया  है  ।
 अरब  इस  बात  के  समझने  का  प्रश्न  पैदा  होता  है  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  में  ८  सितम्बर  की  रेखा  की
 कहां  तक  स्वीकार  किया  गया  है  ।  यही  मुख्य  प्रश्न  है  जिस  पर  कि  सरकार  को  विचार  करना  हैं  औौर
 हम  ने  बता  दिया  है  कि  हम  इन्हें  सिद्धान्त  रूप  में  मानते  है  ।  हम  ने  सोचा  कि  हम  उन्हें  मंजूर  कर
 लें  ।  लेकिन  हमारे  ही  मान  लेने  से  बात  नहीं  बनती  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  चीन  सें  भी  है  ।  चीन  ने
 अभी  तक  इनको  नहीं  माना  प्रौर  में  नहीं  जानता  कि  वह  इस  बारे  में  क्या  करेगा  ।  लेकिन  हम
 पशोपेश सें  नहीं  रह  सकते  ।  हमें  लंका  की  प्रधान  मंत्री  को  बतलाना  है  कि  हमारी  स्थिति  क्या  हैं  ।

 पण
 मूल्य  अंग्रेजी  में



 भ्  माघ,  १८८४  (झक).  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थानों  के  बारे  में  प्रस्ताव  शू  ४७

 छँटाती कि  मैंने  कप  को  बतलाया  मैं  उन्हें  सूचित  कर  दूंगा  ।  इसलिये  विरोधी  सदस्यों  ने  जो  यह  कहा कि
 मैं  ने  नवम्बर  वाली  बात  के  कारण  मूल  संकल्प  पेश  नहीं  किया  है  इसे  मैं  बिल्कुल  नहीं  समझ  पाया  |

 इस  वक्त  हमें  इससे  क्या  मदद  मिल  सकती  है  ?  इसमें  शक  नहीं  कि  हम  ८  नवम्बर  वाली  बात  पर

 जमे  हुए  हैं  ।  कौर  यही  बात  कल  हिन्दुस्तान  में  हज़ारों  जगहों  पर
 दोहराई  जागी

 ।यह एक अलग एक  अलग
 बात  है  ।  लेकिन  उस  बारे  में  हमें  कुछ  न  कुछ  ज़रूर  कहना  हैं  ।  हमें

 “हां”
 या  “ना” में  जवाब

 देना है  ।  इसलिये  यह  सभा  को  बताना  है  कि  हमें  “हां”  कहना  हैं  या  “ना

 पुख  माननीय  सदस्य :  हां ।

 पुख  मानवीय  सदस्य  :  नही ं।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  क्या  है  ?  इसे  कैसे  अभिलिखित  किया  जायगा,  क्या  मैं  जान
 बकता  हूं  ?

 गौरैया  :  उन्हें  वह  उत्तर  भी  मिल  गया  है  ।
 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  अपने  विषय  पर  तर्क  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  कौर  जहां  “नहीं”  की
 आवाजें हैं  वहां  “हां”  की  भी  हैं  किन्तु  मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  सें  पूछ  रहा  हूं  |  .एक  पक्ष सें  ही
 बहीं  .  (शन्तर्बावाएं )

 श्री  रंगा  :  आपको  संतुलन  नहीं  खोना  चाहिये  ।

 fuera  महोदय  :  क्यों  नहीं  ?  यदि  कार्यवाही  शान्तिपूर्वक  नहीं  चलती  तो  मुझे  उसकी

 व्यवस्था  करना  है  |

 fat  रंगा  :  जब  उन्होंने  ‘हां  कहा  तो  हमने  भी  “नहीं'  कहा  ।

 गधी  नाथ पाई :  जब  प्रधान  मंत्री ने  हमें  भेंट  करने  के  लिये  बुलाया  था  तो  संसदीय  कार्य

 मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  सरकार  इस  पर  मतदान  नहीं  करवायेगी  कौर  यह  झ्ाशा की की
 जाती  है  कि  हम  इसे  स्वीकार  करने  के  लिये  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  करेंगे  ।  हमें  ऐसी  स्थिति

 समझाई  गई  थी  कौर  वही  प्रब  भी  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मतभेद  को  देखते  हुए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इसे  दूर कर
 दिया  जाये  कौर  यदि  श्राप  चाहें  तो  एक  मूल  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दिया  जाये  ।

 यदि  सभा  की  इजाजत  हो  तो  मैं  इसे  प्रस्तुत  करूंगा

 री  प्रिय  गुप्त  :  आपको  यह  पहले  ही  प्रस्तुत  करना  था  ।

 tat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  जानता  हूं  कि  मेरे  लिये  यह  एक  नई  बात  है  कि  इतनी  देर  बाद
 शब  मैं  इसका  सुझाव  दूं  ।  किन्तु  यदि  सभा  को  कौर  श्राप  लोगों  को  यह  स्वीकार  हो  तो  मैं  बिल्कुल
 रजामन्द हूं  ।  इतना  ही  मुझे  कहना  है  ।  मैं  इस  पर  ज़ोर  देना  नहीं  चाहता  ।

 किन्तु  एक  बात बिल्कुल  साफ़  है  |
 "माननीय

 सदस्य  श्री  नाथपाई  को  मैंने  या  संसदीय  कायें  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  उस  बारे  में
 श्रव्य  कुछ  गलतफहमी हो  गई  है  ।  उन्होंने कहा  था  कि  हम  इसे  पेशा  नहीं  करेंगे  क्योंकि  साधारण

 हालातों  में  यह  जरूरी  नहीं  है  ।  सरकार  एक  नीति  के  प्रनुसार  कार्य  करती  है  प्रौर  यदि  वह  नीति
 समझा  दी  जाती  है,  यदि  सभा  इसे  मोटे  तौर  पर  स्वीकार  कर  लेती  है  तो  यह  काफी  है  ।

 मिमल  अंग्रेजी में



 "ave ८.  कोलम्बो  सम्मेलन  की Yaa H TT A Margy के  बारे  में  प्रस्ताव.  शुक्रवार  २४५  जनवरी  १६६१  .

 श्री  रामेदवरानन्द  :  अध्यक्ष  महोदय,

 wean  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइये  आ्रापकी  प्रार्थना  सुन  ली  जायेगी  ।

 थ्री  रामेदवरानन्द :  मेरी  एक  प्रार्थना  तो  सुन  लीजिय े।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  इसलिये  स्थिति  यह  है  कि  मुझे  हमारे  रुख  के  बारे  में  कोलम्बो
 सम्मेलन  के  राष्ट्रों  को  गर  लंका  की  प्रधान  मंत्री  को  आज  या  कल  निश्चित  उत्तर  भेजना  है  ।  मैं

 उन  से  यह  नहीं  कह  सकता  कि  प्रभी  हमने  कोई  निश्चय  नहीं  किया  ।  यह  बेतुकी बात  है  ।  सच  तो
 यह है  कि  हमने  उनसे  पहले  ही  कह  दिया  है  कि  सिद्धान्त  रूप  में  हम  इसे  मंजूर  करते  हैं  ।  और

 यह  सरकार  की  प्रस्थापना  है  कि  हम  उनसे  निश्चित  रूप  से  यह  कह  दें  कि  हम  विस्तार  और  स्पष्टीकरण
 सहित  इन  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  मंजूर  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  उन  पर  अमल  किया  जायेगा  या  नहीं
 यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  दूसरा  पक्ष  इसे  मंजूर  करता  है  या  नहीं  ।  प्रभी  उन्होंने  इन्हें
 मंजूर  नहीं  किया  है  ।  वहइन्हें  मंजूर  नहीं  करेगी  तो  यह  अमल  में  नहीं  लाये  जायेंगे  ।  यह  प्रलग
 बात है  ।  मुझे  दोनों  में  से  एक  रास्ता  पकड़ना  है  इसके  बिना  कोई  चारा  नहीं  ।  श्रगर  किसी  माननीय
 सदस्य  के  दिमाग  में  शक  है  तो  मैं  आपको  कौर  सभा  को  यह  सुझाव  दूंगा  कि  वह  मुझे  विशेष  प्रस्ताव
 पेश  करने  की  इजाज़त  दें  जिससे  मैं  उस  दाक  को  मिटा  सकूं  ।

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  सरकार  के  रूप  में  झापके  अघिकार  को  कोई  मी  'चुनौती  नहीं
 “देता  ।

 fat  हरिचिष्णु  कामत :.  यहां  आपका बहुमत  है  ।
 थी  रामेदवरानन्द  :  मेरी  प्रार्थना  सुन  लीजिये  ।

 झापके  कहने  के  मुताबिक  मैं,  पहले  बैठ  गया  था  ।  अब  तो  सुन  लीजिय े।

 अ्ष्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइये  ।  मैं  श्रापकी  प्रार्थना सुन  लूंगा  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  श्राप  कहें  तो  बैठ  जाता  हूं  ।  लेकिन  मेरी  बात  प्रवश्र  सुन  लीजाये  |

 fal  जवाहरलाल  ने  ट्रू  :  माननीय  विरोधी  दल  के  सदस्य  का  कहना  है  कि  वह  इस  पर  सरकार
 की  प्रतिक्रिया.  को  कोलम्बो  सम्मेलन  के  देशों  को  बतला  देने  के  अ्रधिकार  को  चुनौती  नहीं  देत े।

 :  लेकिन  माननीय  सदस्य  किसी  दूसरे  दिन
 al  रामेदवरानन्द  :  अध्यक्ष  महोदय,  हजरारों  भ्रामक  मरवा  दिये  गये  हैं  .  .

 maa  महोदय  :.  मैंने  आपसे  कहा  हैं  कि  मैं  प्रार्थना  सुनूंगा  ।  मगर  अरब  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 आ रामेश्वरानन्द :  तीन  बार  तो  मैं  श्राप  के  कहने  से  बैठ  गया  हूं  ।  अत्न  तो  मेरी

 "प्रार्थना सुन  लीजिये  ।  कभी  तक  श्रापने  सुनी  नहीं  हैं  ।

 wera  महोदय  :  मैंने  कहा  है  कि  सुन  लूंगा  ।  ,

 श्री  रानेववरानन्द :  मेरा  अनुशासन  देखिये  ।  श्राप  के  कहने  के  अनुसार  मैं  तीन  बार  बैठ

 चुका हूं  ।

 wera  महोदय  :...  कहिये  श्राप  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 इ  माघ,  १८८४  (शक)  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रत्यापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  |  दै  (अ

 थी  रामेश् वरा नन्द :.  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  पालिसी  इस  तरह  से  रोज  कैसे
 दलती  रहती  है  ?  कल  तो  वह  कह  रहे  थे  कि  चीन  जब  तक  हमारा  इलाका  खाली  नहीं  कर
 Rat,  तब  तक  उसके  साय  बात  नहीं  करेंगे  ।  राज  श्राप  क्या  कह  रहे  हैं  ?  आज  आप  क्या  कर  रहे
 हैं?  श्राप  उनको  ईमानदार बता  रहे  हैं  Mie  कह  रहे  हैं  कि  बड़े  सज्जन  हैं।  क्या  उनकी  नीयत
 ठोक  हो  गई  है,  क्या  बे  पहले  जैसे  भाई  हो  गए  हैं  या  कुछ  कौर  ज्यादा  हो  गए  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  आपकी बात  सुन  भी  है  ।  शापने  तकरीर  करनी  थी,  वह  कर  ली

 है
 ।

 fal  जवाह लाल  हम  मैं  अपने  झ्रापको  आपके  शौर  सभा  के  ऊपर  छोड़ता  हूं  क्योंकि
 मुझे  केवल  भाषण  हो  नहीं  देना  इस  पर  कुछ  कार्यवाही  भी  करनी  हैं  ।  कौर  मैंने  सरकार  का  इरादा
 साफ  साफ  सभा  को  समझा  दिया  है  ।  हम  समझते  है  कि  हम  ठीक  रास्ते  पर  हैं  ।  यह  हो  सकता है
 कि  कुछ  माननीय  सदस्य  इसे  ठीक  नहीं  समझते  हों  ।  इस  विषय  पर  कार्य  करने  के  दो  रास्ते  हैं  ।

 पहला  बिल्कुल  स्पष्ट  रास्ता  तो  यह  है  कि  इसे  मतदान  के  लिये  रखा  जाय  ।  वास्तव में  यह  कुछ
 अप्रत्यक्ष  रूप  से  श्री  राम  सेवक  यादव  के  संशोधन  द्वारा,  जो  कि  नकारात्मक है  औरजो  इसको

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  है,  मतदान  के  लिये  रखा  जायेगा  ।  मगर  वह  नामंजूर कर  दिया  गया  तो
 उसके  कुछ  नतीजे  निकलेंगे  किन्तु  मैं  उन  नतीजों  को  मंजूर  करने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  किन्तु  यदि
 ऐसा  नहीं  होता  और  यदि  सभा  स्पष्ट  यानी  चाहतों  है  तो  मैं  इसे  सोधे  मतदान  के  लिये  पेश
 करने को  तैयार  हूं।  इससे  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता  ।.  किन्तु  वास्तविकता यह  है  कि  मैं  चाहता  हूं
 कि  सभा  इस  बात  को  समझ  जाय  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  यह  कहा  जाय  कि  मैंने  कोई  काम  सभा  को
 बिना  बताये  या  उसके  नामंजूर  करने  पर  भी  किया  ।  यह  बात  मैं  पूरे  तौर  पर  साफ़  कर  देना  चाहता
 हूं  ।

 सरकार  का  इरादा  है  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  का,  उनके  व्याख्या  कौर  स्पष्टीकरण  सहित  पुरे
 रूप  से  अनुमोदन  करके,  लंका  की  प्रधान  मंत्री  को  इसका  श्रुति  उत्तर  भेज  दिया  जाय  ।  स्वाभाविक

 ही  है  कि  मैं  यह  झर  कह  दू  कि  उन्हें  परमल  में  लाने  का  प्रश्न  उसी  समय  पैदा  होगा  जब  दूसरा  पक्ष
 उनका  अनुमोदन कर  दे  ।  में  समझता  हूं  यह  हालात  हैं  जिन  पर  मैं  कार्य  करने  का  बिचार  करता  हूं
 धौर  वह  मैं  उस  समय  तक  नहीं  कर  सकता  जब  तक  सभा  इसका  प्रनुमोदन  न  कर  दे  ।  स्वाभाविक

 है  कि  उस  समय  तक  मैं  कार्य  नहीं  कर  सकता  तौर  म  ही  मैं  करूंगा।  जब  तक  सभा  इसका  अनुमोदन
 न  करवे  ।  किन्तु  इस  विषय  में  किसी  को  शक  करने  की  गुंजाइश  मैं  नहीं  छोड़ना  चाहता ।
 मे  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  ढो  या  तीन  दिनों  में  दिये  गये  तकों  के  बावजूद  भी  ८  सितम्बर  की

 रेखा  भर  कोलम्बो  प्रस्तावों  वाली  बात  प्रस्थायी  है  और  प्रस्थाई  ध्येय  के  लिये  है  1

 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  था  चीन  के  साथ  हमारे  संधर्ष  का  सारा  मामला  बहुत  गहरा है
 कौर  चाहे  दरम्यान  में  कुछ  भी  हों  सालों  तक  चल  सकता  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  लड़ाई  सालों
 तक  लती  रहेगी  ।  किन्तु  संघर्ष  फिर  भी  रहेगा  आ्रोर  खतरा  भी  रहेगा  ।  इसलिये हमें  तैयार
 रहना  है  मौग  प्रपर्न  हैसियत  के  नसार  अरपने  को  ज्यादा  से  ज्यादा  ताकतवर  बनाना  है  ।  चाहे  कुछ
 भी  हो  हमें  प्रगति  ताकत  बढ़ानी  है  ।

 कुछ  लोग  यह  सोचते  हैं  कि  इन  कोलम्बो  प्रत्तावों  के  मंजूर  कर  लिये  जाने  से  कौर  इस  पर  कार्य
 किये  जाने  से  हम  लोग  सुस्त  हो  जायेंगे  ।  यह  बिल्कुल  लगत  है  ।  निश्चय  ही  ऐसा  न  तो  सरकार  का

 मल  पं प्रे जी  में
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 कौर  न  ही,  मैं  समझता  हुं  सभा  में  से  किसी  का,  मत  है।  हमें  अपने  को  ताकतवर  बनाना  है  |  यह  बहुत
 जरूरी है  कि  हम  अपनी  ताकत  ध्रढ़/ये  ।  केवल  ऐसी  मदद  सें  जैसी  हमें  मिल  रही  है  --भ्र ौर  जिनके

 लिये  हुम  उन  देशों  के  जो  मदद  दे  रहे  हैं,  एहसानमन्द  हैं--काम  नहं  चलेगा  ।  असली बात  तों  यह  है
 कि  हम  भारत  के  भ्रमर  ही  प्रपनी  शक्ति  का  बढ़ाये  अपने  उद्योग की की  क्षमता  बढ़

 यें  और  हर  ऐसी चीज
 का  निर्माण  करें  जो  युद्ध  और  शांति  दोनों  में  हमारे

 देश को  ताकतवर  बनाये  यह  बहुत
 जरूरी  प्रीर  महत्वपूर्ण है  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  फैन्क  एंथोनी  ने  भ्र पनी  सुन्दर  शौर  प्रभावपूर्ण  होली  में  कहा  कि  दो  सौ  वर्ष
 में  कुछ  ्य  घटना  होने  वाली  है  ।  यह  घटना  मेरे  प्रिया  उन  के  जीवन  काल  में  नहीं  होगी  तथ।  इस  से
 भनक  बातें  उद्धत  होंगी  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  कभी  कभी  वह  भविष्य  के  बारे  में  भी  सोचते  हैं।  जेसा
 मैंने प्र  रम्भ  सें  कहा थ।  कि  यह  दुनिया  स्थिर  नहीं  है  ।  याहू  परिवर्तनशील  दुनिया  है  ।  यह  भी  संभव  है
 कि  दुनिया  का  वर्तमान  रूप  बिल्कुल  ही  बदल  जाये  ।  यह  संभव  है  कि  एक  विश्व  की  बाण  की  कल्पना
 साकार हो  जाये  |  कदाचित  साध  रण  प्रशासनिक मावद  किसके  अतिरिक्त  सामानों का  विलीन  हो
 जाये  ।  इस  प्रकार  की  सब  बातें  हो  सकती  हैं  ।  विमान  पर  विचार  करते  समय  भी  हम  भूत  काल  से
 अभिभूत  हैं  ।  तेजी  से  बदलते  हुए  इस  जमाने में  हमें  यह  बात  याद  रखना  है  कि  हम  दबाव  या  सैनिक
 बल के  आगे  न  झुुकें

 चीन  की  कोलम्बो  प्रस्ताव  के  प्रति  क्या  आपत्ति  है  वे  सब  तो  मुझे  मालूम  नहीं  है  किन्तु  उन  में  से
 मैं  एक  दो  का  उल्लेख  करूंगा  ।  एक  यह  है  कि  वे  लद्दू  ख  में  हमा  री  किसी  प्रकार  की  सैनिक  श्रद्वा  इसे-
 निक  चोकी  नहीं  चाहते  हैं।  यह  महत्वपूर्ण प्रश्न  है।  चीन  स्वयं  वहां  श्रवैनिक  नहीं  परन्तु  सैनिक
 चौकियां  रना  चाहता  है  ।

 ८  सितम्बर,  के  गहले  वहां  हमारी  Vo  चौकियां  थीं,  उन  की  भी  ४०  या  ५०  चौकियां थीं  किन्तु
 मुझे  निश्चित  ज्ञान  नहीं  है  ।  वहां  उन  की  अनेक  चौकियां  है  ।  चौकी की  परी  ष/  करना  कठिन  है  ।
 चौकी एक  सुद  प्रोर  सदाक़त  स्थन  भी  होਂ  सकता  है  या  यह  भी  हो  सकता  है  कि  प्राके  दर्जन  व्यक्ति  वहां
 waar  झण्डा  लिथे  बैठे  रहें  ।  इस  श्रीधर  य  से  कि  कहां  किन्हीं  अन्य  व्यक्तियों  को  प्राने  से  रोक  दें  तथा

 यहां  कोई  कब्जा  न  करने  पाये ।  यह  चौकी  शक्ति का  प्रतीक  न  हो  कर  राष्ट्र की  सार्वभौमता का  एक
 प्रकट  चिह्न  मात्र  है  ।  चीनी  दहां  पर  दोहरी  सत्ता  का  विरोध  कर  रहे  हैं।  चीन  कौर  कोलम्बोਂ  प्रस्तावों
 के  बीच  यह्  मुख्य  मतभेद  है  ।  हम  चीन  का  यह  दृष्टिकोण  स्वीकार  नहीं

 कर
 सकते  हैं  ।

 नेफा में  एक  स्थन  है  जिसे  वे  चे  डांग  रिज  कहते  हैं  ग्रोवर  हम  उसे  कगल  रिज  कहते  हैं  ये  दो  बड़े
 मामले  हैं?  कुछ ग्रोर भी हो सकते हैं । भी  हो  सकते  हैं  |  उन्हों ने  दमें  सब  पतें  नहीं  बताई  हैं  पांचवे  उनका  और  हमारा
 प्रत्यक्ष  सम्बन्ध नहीं  है  ।  हम  उन्हें  इसलिये जानते  हैं  कि  उनका  उल्लेख  किया  गया  थ।  ।  कुछ  ग्र ौर भी भी
 हो  सकते  है  ।

 हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  में  किसी  प्रकार  का  स  शोधन  या  परवीन  इसलिये  पसन्द  नहीं  करते  हैं
 कि  वह  चौकियों  को  स्वीकार  नहीं  है  ।  श्री  कामत  ने  भूटान  पोर  सिक्किम  की  प्रवासी  सरकारें  तिब्बत  में
 स्थ/पित  करने  का  निर्देश  किया  है  |  ्  इत  की  जानकारी नहीं  है  ।  Ca  भूटान  के  प्रबल  मंत्री  यहां
 झाये थे  तो  उन्होंने भी  यहीं  कट्टा  थ।  ।  इस  कथन सें  कोई  सत्यता नहीं  है  ।  चीन  की  सरकार  ने  क्रोध
 कट  करते  हुए  इससे  इन्कार  कर  दिया  है  ।

 एक  सदस्य  ने  यह  भी  कहा--मुझे  उनका  नाम  मालूम  नहीं  है--कि  चीनी  सेवायें  बर्मा  पर
 दबाव  डाल  रही  हैं  मोर  बर्मी  सनाब  चीनी  सैनिकों  के  साथ  सहयोग  कर  रही  हैं  ।  बर्मी  सरकार  ते  इस
 का  जोरदार  खण्डन  किया  है  ।  मैं  नहीं  समझता कि  इसमें  कोई  सत्यता है  ।
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 कोलसबो  राष्ट्र  तथा  प्रन्या  देशों  की  आलोचना  के  बारे  में  भी  मैं  कुछ  कह  दूं  ।  कोई  भी  व्यक्ति

 इन  देशों  को  सेनिक  रूप  से  सशक्त  नहीं  समझता  है  ।  इस  सें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  ये  देश  किसी  निरण  य

 के  लिये  मजबूर  नहीं  कर  सकते  है  ।  वे  कर्व  मध्यस्थ  हैं  और  कुछ  सुझाव  दे  सकते  हें  ।  उनको इस
 आलोचना  से--सभा  में  दिये  गये  रिकार्डों  से  हमारा  प्रचार  व्यर्थ  हो  जाता  है  ।  यदि  इन  देशों  के  लिये
 किन्ही  निन्दात्मक  शब्दों  का  प्रयोग किया  जाता  है  तो  वे  यह  कहते  है  कि  यहां  पार्लियामेंट में  ये  शब्द
 कहे  गये  थे  ।  चीन  हमारे  विरुद्ध  जो  भी  प्रोपेगंडा  करता  है  उन  से  भी  बुरा  प्रभाव  इन  शब्दों  का  पड़ता

 है  ।  में  सभा  को  यह  बात  स्मरण  कारा  दूं  कि  हमें  दूसरे  देशों  के  प्रति  अत्यन्त  सावघानी  से  कुछ  कहना
 चाहिये  विशेष  रूप  से  उन  देशों  के  प्रति  जो  हमारे  मित्र  हैं  भले  ही  कुछ  बातों  पर  वह  हम  से  सहमत  न
 हों।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  इन  राष्ट्रों  ने  पृथक  रूप  से  चीन  को  श्राक्रमणकारी  के  रूप  में  निन्दा  नहीं
 की  ऐसा  करना  उन  के  लिए  कठिन  है  ।  उनके  विचार  कुछ  भी  हो  लेकिन  जब  वे  मध्यस्थ  के  रूप  में
 काम  कर  रहे  हों  वो  उनके  लिये  ऐसा  कहना  कठिन  हो  जाता  है  ।  पृथक  रूप  सें  निस्सन्देह  वे  निन्दा  कर
 सकते  हैं।  संयुक्त  परब  गणराज्य  ने  हमारा  सब  से  अविक  समर्थन  किया  है  ।  उस  देश  की  केबिनेट सें
 हमारा  समर्थन  करते  हुए  एक  संकल्प  पारित  किया  है  ।  मुझे  उसके  निश्चित  शब्द  तो  मालूम  नहीं  हैं  ।

 किन्तु  उसमें  हमारा  जबरदस्त समर्थन  किया  है।  जब  9.0  अरब  गंग राज्य  के  प्रवान  मंत्री

 श्री  चली  साब  री  यहां  आये  तो  समाचार  पत्रों  ने  उनकी  आलोचना की  शर  यह  कहा  कि  वे  चीन  को
 प्राक् रमण कारी  घोषित  करें।  जो  व्यक्ति  यहां  मध्यस्थ  बनकर  भ्राता  है  उस  का  यह  कर्तक्व  हो  जाता  है  कि

 वह  निष्पक्ष रूप  में  सम्बन्धित  पक्षों  के  प्रति  अपना  यव्ह्ःर  रखे  ।  समाचार  पत्रों  में  उसकी  श्रालोचना

 करना  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।  मैं  समाचार  पत्रों  के  इस  अधिकार  को  वनौत,  नहीं  दे  रहा हूं  लेकिन  उन  की
 ध्रालोचना से  हमारे  मित्र  देशों  में  जो  प्रतिक्रियायें  उत्पन्न  होती  है  उनके  लिए  हमें  प्रस्तुत  रहना  चाहिये  ।

 सभा  में  बर्मा  के  ऊपर  कुछ  भरा  रोप  लगायें  गये  कौर  कहा  गया  कि  उस  देश  की  सेनायें  चीन  के  साथ  सहयोग
 कर  रही  है।  इस  से  वहू  बहुत  चिढ़  गये  और  उन्हों  ने  इलका  बि  दोष  किया  है  ।  बर्मा  की  सरकार  ने  हमें
 लिव, है  कि  हमने  अखबारों  में  छपे  उक्त  वक्तव्यों  का  खण्डन  क्यों  नहीं  किया  ।  हमने  उनको  बताया
 कि  ऐसा  करना  कठिन  है  और  इस  से  इस  कार्य  का  कौर  अधिक  प्रचार  हो  जायेगा  ।  भरौ  फिर  इन  अरे-

 बारों  का  अधिक  प्रचार  नहीं  हैं  एक  समाचार  TAS  बाजार  पत्रिका,  में  श्रीलंका  के  प्रव/न  मंत्री
 श्रीमती  बंडारनाथिके के  विरुद्ध  व्यक्तिगत  निन्दा जनक बात  कहीं  गई  भर  मुझे  भी  उस  में  शामिल कर
 लिया  गया  ।  मेरी  बात  छोड़िये  कितु  एक  ऐ  से  देश  के  प्र  बान  मं  त्री  के  विरुद्ध  जो  हमारा  मित्र  हैं  जो  हमारे
 साथ  संयोग कर  रहा  है  जो  शान्ति  की  स्थापना  में  प्र  तननशील  है,  उसके  जितने  मंत्री  के  लिय  इस  तरह
 की  बात  करना  श्रुति  है  ।  रही  हमें  दुनिया  में  सबका  मित्र  बन  कर  रहना  है  तो  हमें  अंगम  सें  काम
 लेना  चाहिये  ।  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  हम  दूसरे  देशों  की  निन्दा  भी  करें  और  यह  भी  आशा  करें कि
 वह  हमारे  नितर  रहे  प्रौढ़  हमारी  सहायता  भी  करें ।

 एक  बात  में  फिर  दोहरा  दूं  कि  चीन  ने  हमारे  ऊपर  प्राकरम  किया  है  ।  हमारी चीन  के  साथ
 लड़ई है।  किन्तु  हमारी  मूलभूत  नीति  में  कोई  ज ग एवितं  नहीं  हुआ  वि  हम  शान्तिपूर्ण  ढ़ंग  से  समस्यायें
 हल  करने  में  ही  विशवास  रखते  gi  क्यूबा में  क्या  हुआ  ।  २४  घण्टे  के  अन्दर  २  «करोड़  प्रादर्म  न्यूक्लीयर
 बमों  से  मर  सकते  थे  ।  थोड़ी  सी  भूल  से  एक  नया  भयानक  घटना  घट  सकती  थी  ।  यह  सौभाग्य  की  बात
 है  कि  समय  पर  बुद्धि  काउ  हुमा शर यह घटना यह  घटना  रुक  गयी  ।  हमारे पास  बम  नहीं  हें  ले।  केन  तब  भी
 हमें  इस  प्रकार  के  परिणामो  के  प्रति  सावथ/न  रहना  है  ।  हमारा  दृढ़  निश्चय  हैं  कि  हम  पर्न  भरसक
 योग्यता  के  साथ  शान्ति  शर  सम्मान  सहित  किसी  भी  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  प्रयत्नशील  रहें  ।
 मैंने  यह  भी  कहा  था  कि  हम  इस  प्रकार  की  समस्या  की  न्तरर््ट्री  न्यायालय  को  सौंपने  के  लिये  तैयार
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 हैं।  अभी यह  स्थिति  नहीं  आयी  है  किन्तु  यदि  ऐसा  अवसर  उपस्थित  हुआ  तो  मैं  सभा  की  राय

 लूंगा  ।

 यदि  कोई  ऐसा  मागं  हैं  जो  राजन  तिक  दृष्टि  से  हमारे  लिये  हानिकर नहीं  है  तो  इसे  वांछनीय ही
 समझना  चाहिये  ।  सैनिक  मामलों  की  भोर  मैं  निदेश  नहीं  कर  रहा हूं,  संभवतः  विरोधी  दलों  के
 सदस्य इसके  विशेषज्ञ  हें  ।  यदि  हम  इसे  म्  कर  दें  तो  राजनैतिक  दृष्टि  से  यह  गलवी  होगी  ।  कोलम्बो
 ure  ही  नहीं  परन्तु  इसर  बड़े,  और  छोटे  देश  भो  यह  विचार  करेंगे  कि  हम  गलत  होती  अरपना  रहे  हैं
 कौर  वे  हमारा  समधन  नहीं  करेंगे  ।  हम  इन  दे  हों  के  समर्थन  के  लिये  1६11  हैं  और  हमें  उन  के  समर्थन
 की  झा वस् यकता है  ।  किन्तु  यदि  हम  दो  बात  स्वीकार  न  करें  तो  यह  हमारे  लिये  उचित  नहीं  होगा  ।

 झपना  भार  हमें  स्वयं  वहुत  करना  होगा  ।  यदि  हम  नौती  स्वीकार  न  करें  तो  कोई  हमारा  सम्मान
 नी  करेगा  ।  हम  सदा  यद्धजनक  दुष्टि को  ग  नहीं  अपना  सकते  हैं  ।  भारत  के  लिये  आज  की  स्थिति  में
 यह  उचित हो  सकता  है  किन्तु  बाहर  के  देशों  में  इसका  ठीक  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है।  युद्धकारी  दृष्टिकोण
 कमजोर देश  प्रमनाते  हैं,  ताकतवर देश  भ)  ।  सदाकत  राष्ट्र  समय  आन  पर  मजबूत  कदम  उठाते  हैं
 प  उसको  तैयारी  करते  ।  किन्तु  शक्ति  के  कलपे  युद्धकारी  कदम  उठाने  से  किसी  पर  प्रभाव  नहीं
 पढ़ता है  ।

 क्त  में  मेरा  निवेदन  हैं  कि  सरकार  ने  जो  'टिकोण  अपनाया  है  मा  अपनाने  का  विचार
 रखती  है।  वेह  उचित हूं  प्र  मुझे  विश्वास  हैं  कि  सभा  उसका  समर्थन  करेगी  ।

 पत्री  हरि विष्णु  कामत :  भारत  में  चीनी  नज़रबंदियों को  रिहा  करने  शौर  वापस  भेजने  के
 बारे  में  फोन  को  सरकार  की  कथित  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  झ्रापने  कहा  था  कि  प्रवान  मंत्री  हमारा
 इसका  उतर  देंगे  ।

 भी  जवाहरलाल ने  ट्र  :  जी  हां  ।  चीन  की  सरकार ने  कहीं  था  कि  यहां  नज़र बन्द चीनी
 सैनिकों  को  ले  जाने  के  लिये  वे  एक  या  दो  जहाज  मांगें  ।  हमने  कहा  है  कि  जिन  के  पास  चीनी  गणतन्त्र
 सरकार के  पासपोर्ट  हैं  वे  वापस  जा  सकेंगे  ।  यह  Ha  उन  भ्र सैनिक  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  हैं  जिन  के
 विरुद्ध  किलो  प्रकार  का  भरत  निक  अथवा  फौजदारी  मामला  नहीं  चल  रहा  हैं।  हेम  किसी  को  जाने के
 लिये  मजबूर  नहीं  कर  रहे  हैं।  यह  उस  की  इच्छा  पर  निसार  है  कि  वह़  जाना  चाहता  है  अ्यवा  नहीं  ।

 गूंजी  हरिविष्णु  कामत :  क्या  सरकार की  यह  नीति  नहीं है  कि  होती  नज़रबंदियों  को  fear
 करने  के  पहले  हम  चीन  में  भारतीय  युद्धबंदियों को  मांग  करें  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  ये  युगादि  नही ंहैं.  सैनिक  व्यतीत  हैं  ।

 ait  बागड़ी  (हिसार)  :  एक  मामूली  सी  बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  ।

 mera  महोदय.  :  नहीं,  बहुत  हो  चुका  ॥

 थी  बागड़ी  :  मैं  एक  छोटा  सा  क्लासीफिकेशन  चाहता  था  ।  जो  हिन्दुस्तान  के  फोजी  चाइना
 के  पास  है  उनकी  रिहाई  के  बारे  में  नया  कुछ  बनेगा  AK  क्या  कुछ  फ  पला  हुआह  ।

 मल  अंग्रेजी में


